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Уважаемые друзья!
Во все времена в нашей стране складывалось особое отношение  

к защитникам Отечества, к почетной и трудной профессии воина. Се-
годня мы отдаем дань уважения соотечественникам, которые достойно 
выполняли служебный долг за пределами России, отстаивая ее неза-
висимость и национальные интересы. 

Их подвиги, мужество и патриотизм объединяют наше общество  
и являются примером для молодого поколения.

Мы всегда будем хранить память о тех, кто отдал жизнь за свою Ро-
дину и боевых товарищей, и всем сердцем разделяем боль утраты. 

Вечная слава павшим и почет живым!

Председатель Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации
С.Е. НАРЫШКИН
15 февраля 2016 года

Участникам торжественных мероприятий, посвященных Дню памяти  
о россиянах, исполнявших слУжебный Долг за преДелами отечества 
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КОЛОНКА РЕДАКТОРА
Пять лет назад, 28 января 2011 года, в Москве, в Культурном 

центре Вооруженных Сил Российской Федерации, состоялся 
IV съезд Всероссийской общественной организации ветера-
нов «БОЕВОЕ БРАТСТВО». На нем было решено добиваться 
более эффективного уровня управления и координации со-
вместных действий региональных отделений и общественных 
объединений, входящих в состав Организации. Это делалось 
в первую очередь с целью улучшения социального положения 
ветеранов, сплочения их рядов, активизации участников бое-
вых действий в патриотическом воспитании граждан России. 

И вот мы на пороге очередной вехи. Четырнадцатого июня 
2016 года в Москве, на Поклонной горе, в Центральном музее 
Великой Отечественной войны, пройдет V съезд Организа-
ции. Сюда со всей страны съедутся около двухсот делегатов, 
представляющих 86 региональных отделений. Лучшие акти-
висты и руководители подведут итоги и определят дороги, по 
которым в дальнейшем зашагает дружный 109-тысячный от-
ряд «БОЕВОГО БРАТСТВА». 

За прошедшую пятилетку сделано многое, чем нам по пра-
ву можно гордиться. Мы достойно встретили 25-ю годовщину 
вывода советских войск из Афганистана, 70-летие Великой 
Победы. Отмечая важный рубеж, 15-летие деятельности «БО-
ЕВОГО БРАТСТВА», в 2012 году, сделали вывод, что Органи-
зацией пройден трудный путь общественно-политического 
взросления, который позволил преобразовать ее в одно из ве-
дущих ветеранских объединений страны. 

Вы не могли не заметить, как возросла роль «БОЕВОГО 
БРАТСТВА» в последние напряженные годы. В мире проис-
ходят глобальные изменения, на которые Россия вынуждена 
решительно отвечать. Поэтому уже не раз говорилось на за-
седаниях Центрального Совета и Исполнительного Комитета 
о важности того, чтобы Организация стала  авангардом па-
триотических сил в гражданском обществе страны, а ее пред-
ставители – примером служения Отечеству. Сегодня стало 
мало просто носить членский билет «БОЕВОГО БРАТСТВА». 
В наши дни нужно активное участие каждого в деятельно-
сти Организации, готовность снова встать на защиту Роди-
ны. Впрочем, для ветеранов это уже привычное дело. А вот 
молодежь, образно говоря, еще только становится на крыло. 
Поэтому такое повышенное внимание уделяется в наши дни 
в Организации работе по патриотическому воспитанию. Об 
этом тоже будет серьезный разговор на съезде. Уверен, темой 
обстоятельного обсуждения станут социальные проблемы. 

Главное, что «БОЕВОЕ БРАТСТВО» не потерялось в объ-
емном списке ветеранских организаций, а динамично разви-
вается, не отставая от времени, доказывая на деле, что готово 
служить Отечеству.

До встречи на съезде.

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ

САБЛИН ДМИТРИЙ ВАДИМОВИЧ
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ДИЗАЙН И ВЕРСТКА

БЕЛЯКОВА ЮЛИЯ ЮРЬЕВНА
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29 января 2016 года состоялось заседание Центрального совета всероссийской 
организаЦии «Боевое Братство». с докладами выступили председатель Цен-
трального совета, первый заместитель председателя всероссийской органи-
заЦии «Боевое Братство» дмитрий 
саБлин, председатель исполнитель-
ного комитета геннадий Шорохов. 
в ходе заседания Были определены 
Цели и задачи организаЦии с учетом 
нынеШней ситуаЦии  и  взят курс  
на V cъезд,  который планируется 
провести в июне 2016 года. 

ГОТОВИМСЯ К СЪЕЗДУ

Центральный совет всероссийской организаЦии 
«Боевое Братство» является руководящим 
коллегиальным органом организаЦии в период 
между съездами. в его составе – 70 человек, 
представляющие региональные отделения 
«Боевого Братства» и оБщественных ветеранских 
оБъединений. среди них 5 героев советского союза 
и один герой россии, два депутата государственной 
думы, один член совета ФедераЦии.
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– За последние два года мы стали сви-
детелями событий, перевернувших жизнь 
и уклад целых регионов на карте мира. 
Ряд государств Ближнего Востока погру-
зился в хаос «цветных революций», стал 
мишенью ИГИЛ. Государственный пере-
ворот на Украине привел к братоубий-
ственной войне на Донбассе. В мировой 
политике проходят процессы сродни дви-
жению земных тектонических плит, когда 
проверяются на прочность сплоченность 
народов и сообщество людей. Трудный 
экзамен держит сегодня и Россия. Вместе 
со страной нелегкое испытание проходят 
ветераны «БОЕВОГО БРАТСТВА», за-
нявшие место в авангарде нашего обще-
ства. Смотреть на то, как против России 
разворачивается полномасштабная ин-
формационная, экономическая война, 
устраиваются провокации на грани воо-

руженных конфликтов, они спокойно не 
могут и снова встают на защиту Родины. 
Это и решительная поддержка выбора 
крымчан в пользу России, это и всесто-
ронняя помощь донбассцам, давшим от-
пор «майдановцам». Здесь примером для 
многих из нас стали председатели Волго-
градского областного отделения Андрей 
Бабкин и Северо-Осетинского республи-
канского отделения Георгий Калоев. Они 
поступили в непростой ситуации в тради-
циях «БОЕВОГО БРАТСТВА», по совести 
и чести. 

Нашими представителями ведется 
большая работа по сбору и отправке гума-
нитарных грузов на Донбасс и в Сирию. 
Хочется отметить усилия заместителя ру-
ководителя Аппарата Центрального Со-
вета Нелли Кусковой, которая активно 
воплощает в жизнь замысел превраще-

ния «БОЕВОГО БРАТСТВА» в народное 
МЧС. В 2014–2015 годах региональные 
отделения Организации доставили в Но-
вороссию более 400 тонн гуманитарных 
грузов. Особенно отличились боевые 
братья из Ейска Краснодарского края. 
Сегодня на этом направлении деятельно-
сти нам необходимо более внимательно 
относиться к организационным функци-
ям, повысить роль Организации в этом 
благородном деле.

Прошедшие «горячие точки» воины 
как никто понимают, что если бы мы не 
участвовали в борьбе с международным 
терроризмом на дальних рубежах, то сно-
ва вели бы военные действия на террито-
рии Российской Федерации. Этому нас 
научили события на Северном Кавказе. 
Поэтому ветераны снова там, где трудно, 
где проходит передовая противостояния. 

Нам есть чем гордиться за прожитые 
Организацией годы. Об этом красноре-
чиво говорит важность выполняемых 
нами задач. Вместе с тем мы понимаем, 
что действовать «БОЕВОЕ БРАТСТВО» 
должно с поправкой на время. А оно тре-
бует от нас решительных дел, оператив-
ных ответов на всевозможные вызовы и 
угрозы.

Присмотритесь, сколько на региональ-
ном уровне стало получателей различных 
грантов, переживающих за якобы попра-
ние демократических свобод в России, 
обещающих вывести страну в мгновение 
ока на процветающий путь. Их число 
удивляет. Причем с каждым часом, при-
ближающим сентябрьские выборы, их 
становится все больше и больше. Расчет 
тут один: усиление санкций, кризис в фи-
нансовой сфере должны привести к тя-
желой социально-экономической ситуа-
ции в стране, что в свою очередь вызовет 
среди населения недовольство, на кото-
ром созреет революционный компонент. 
Дальше все как по нотам: баррикады, 
коктейли Молотова, государственный пе-
реворот. Мы это видели уже неоднократ-
но. Причем не только в бедных, отсталых 
странах, а например, в богатой Ливии, 
спокойной Сирии, братской Украине, где 

Актуально

заседание Центрального совета

С докладом «О целях и задачах Всероссийской общественной организации 
ветеранов «БОЕВОЕ БРАТСТВО» на 2016 год» выступил председатель 
Центрального Совета, первый заместитель Председателя Всероссийской 
организации «БОЕВОЕ БРАТСТВО» Дмитрий САБЛиН:
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ситуацию постепенно раскачивали и до-
вели до точки кипения. 

Нам надо внимательно, особенно в ре-
гионах, отслеживать ситуацию; при этом 
быть не просто наблюдателями, а проти-
воборствующей силой. Ветераны всегда 
отличались своей организованностью и 
сплоченностью, готовностью мобилизо-
ваться в трудную для Отечества годину. 

В наши дни важным полем сражений 
стал Интернет. Посмотрите, сколько лю-
дей на Украине одурманены при помощи 
виртуальных сетей, средств массовой ин-
формации, где «белое» в один момент ста-
ло «черным». Подобная «перевернутая» 
тактика действует и в отношении России, 
вступившей в борьбу с ИГИЛ. Причем 
дезинформация направлена в первую 
очередь на молодежь. Для защиты от та-
кого воздействия на умы и сердца буду-
щих поколений россиян было учреждено, 
в том числе и «БОЕВЫМ БРАТСТВОМ», 
движение «Антимайдан». В Москве  
21 февраля 2015 года на шествии «Год Май-
дану. Не забудем! Не простим!» собралось 
около 50 тысяч человек. Огромная цифра 
убедительно показывает настроение на-
шего общества, важность консолидации 
россиян. И цементирующей силой долж-
ны стать ветераны, поэтому особое вни-
мание в такой обстановке следует уделять 
вопросу мобилизации сил. Их эффектив-
ность убедительно показали события в 
Костроме, где представители «БОЕВОГО 
БРАТСТВА»  собрались для противодей-
ствия проискам так называемой оппози-
ции. 

В связи со сложившейся обстановкой 
мы тщательно пересматриваем свою ра-
боту в некоторых областях. Стремимся не 
делать мероприятий ради каких-то планов 
и отчетов, а стараемся придерживаться 
четко выстроенной линии, где основным 
направлением деятельности является на-
циональная безопасность страны. В этой 
системе по-прежнему актуальны такие 
составляющие, как личность, общество, 
государство. Никто не отменял обязан-
ности личности защищать общество, тем 
более если этими защитниками являются 
проверенные в боях ветераны. 

Если раньше мы ставили в качестве 
первостепенных задач помощь семьям 
погибших защитников Отечества, под-
держку инвалидов, укрепление патриоти-
ческого воспитания, сохранение истори-

ческой памяти, то на сегодняшний день 
добавляется ряд актуальных задач. Одна 
из них – участие ветеранов в мобилиза-
ции гражданского общества для защиты 
безопасности нашей страны. Не стоит за-
бывать, что ветераны – это резерв, про-
шедший боевые действия.

Сегодня нам следует пересмотреть 
подход к проведению мероприятий на 
предмет результативности. Например, 
есть у нас хорошая практика организации 
патриотических лагерей. Как было зача-
стую: собрали, провели, отчитались, за-
были. А вот недавно задумались, сколько 
у нас осталось в волонтерском движении 
прошедших через молодежные лагеря, 
кто из них участвует в наших проектах, 
поддерживает ветеранское движение в 
Интернете.  И результат, прямо скажем, 
не слишком высокий. О чем это говорит? 
Что сама система комплектования, моби-
лизации был выбрана неправильно – и 
эффективность оказалась очень низкой. 
Теперь у нас создана Ассоциация патрио-
тических клубов, куда входят 27 молодеж-
ных формирований. Цель – собрать моло-
дежь, настоящий боевой отряд, который 
станет хорошим помощником. Сейчас 
это направление возглавляет заместитель 
Председателя Всероссийской организа-
ции «БОЕВОЕ БРАТСТВО» Сергей Пер-
ников. Наша молодежь должна проходить 
патриотическую школу сначала в клубах, 
потом закаляться в молодежных лагерях, 
а после службы в армии не терять связь с 
Организацией, становиться ее достойны-
ми представителями. В связи с этим нам 

следует более тесно сотрудничать с воен-
коматами, муниципальными властями по 
призыву граждан на военную службу. 

Следующая задача – это создание и 
пропаганда клуба военных экспертов 
«БОЕВОГО БРАТСТВА». Что подвиг-
ло нас на этот шаг? На телевидении и  в 
СМИ часто выступают некомпетентные 
лица, мало людей, которые могут про-
фессионально прокомментировать то 
или иное событие, ситуацию. А ведь у нас 
много военных специалистов, способных 
не просто дать оценку, но и разобрать 
происшедшее с высоты личного опыта, 
кто может отличить фальшивку от исти-
ны. Это сегодня очень важно для понима-
ния людьми происходящего и поднятия 
авторитета Организации. 

Отдельное спасибо всем, кто прини-
мал участие в создании информационно-
го портала «Русская весна», популярность 
которого растет на глазах. Причем сдела-
ли его волонтеры, которые не смогли рав-
нодушно смотреть и слушать, как нагло 
поливают откровенной ложью нашу Ро-
дину в западных СМИ.  

Уверен, что все эти задачи для «БОЕ-
ВОГО БРАТСТВА» выполнимы. Серьез-
ный разговор на V съезде ждет об итогах 
и направлениях деятельности Организа-
ции, об изменениях в ее системе управ-
ления и структуре. Подготовка к форуму 
ветеранов уже началась. 

Хочу поблагодарить всех, кто носит у 
сердца членский билет «БОЕВОГО БРАТ-
СТВА», выполняет сложные задачи по 
укреплению безопасности страны.

5
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Актуально

– Несколько дней назад на электронную
почту получил письмо из южного региона 
страны. Автор писал, что разделяет задачи 
и цели «БОЕВОГО БРАТСТВА» и горит 
желанием пополнить ряды ветеранской 
организации. По его просьбе мы отпра-
вили образцы документов для вступления. 
Сегодня, перед заседанием Центрального 
Совета, получил ответ, в котором автор 
благодарил за оперативное разъяснение 
условий приема и сообщил, что переез-
жает на новое место жительства, где он 
выяснил: наша организация не работает, 
руководитель плохой. Поэтому предлага-
ет, как только пополнит строй «БОЕВО-
ГО БРАТСТВА», тут же готов возглавить 
отстающее отделение и выдвинуть свою 
кандидатуру в местное Законодательное 
Собрание, а в дальнейшем с помощью ве-
теранов стать депутатом Государственной 
Думы. Это характерный пример того, с ка-
кой целью люди идут в «БОЕВОЕ БРАТ-
СТВО», одни – продолжать службу по за-
щите Отечества, другие – сделать карьеру.  
И таких историй могу привести десятки. 
Не случайно свой доклад начал с этого 
письма. Потому что задачи, поставленные 
в докладе первого заместителя Председа-

теля «БОЕВОГО БРАТСТВА» Дмитрия 
Саблина, выдвигают перед каждым членом 
Организации определенные ориентиры и 
приоритеты. Участие ветеранов в судьбо-
носных общественно-политических про-
цессах ярко свидетельствует о высоком 
доверии со стороны руководства страны, 
российского общества. Большую роль в 
укреплении авторитета Организации дол-
жен сыграть предстоящий съезд «БОЕВО-
ГО БРАТСТВА».  

Отмечу, что съезд – это не очередная 
торжественная дата или повод для сбора 
и посиделок. Это кропотливая работа, ко-
торая начинается уже в подготовительный 
период. Каждая организация, входящая в 
«БОЕВОЕ БРАТСТВО», в первую очередь 
региональная, должна сделать приоритет-
ными задачи, выдвинутые сегодня време-
нем. На предыдущем съезде мы приняли 
решение не ограничивать желающих всту-
пить в нашу Организацию. Главное тре-
бование к кандидатам – чтобы они разде-
ляли наши цели и задачи. Сегодня просто 
носить билет «БОЕВОГО БРАТСТВА», 
платить взносы и в душе быть солидарным 
с ветеранами – мало. Членство в Органи-
зации должно подтверждаться активной 

позицией и участием в жизни страны, ве-
теранского движения. Чем это вызвано? 
Именно сегодня решается будущее нашей 
страны и детей. Оно в огромной степени 
зависит от нас с вами, от того, как каждый 
сдаст экзамен на зрелость. Особенно важ-
ными будут слова и позиция ветеранов во 
время парламентских выборов в сентябре 
2016 года, о чем также состоится серьез-
ный разговор на форуме. 

Съезд планируется провести накануне 
этого важного события в жизни страны, в 
июне 2016 года.    

В отношении изменений в Устав нам 
необходимо рассмотреть два назревших 
вопроса, которые предопределяют даль-
нейшую судьбу развития Организации. 
Первое – она всегда должна быть от-
крытой для вступления в ее ряды. Мы 
не должны ограничивать численный со-
став и зацикливаться на том, что имеем. 
Но в то же время в Организации должна 
быть проведена серьезная кадровая рабо-
та. Главное место в ней должны занимать 
люди, которые активно трудятся на бла-
го страны и ветеранского движения. Нам 
нужны люди, на которых мы можем наде-
яться и которые, когда потребуется, вста-
нут плечом к плечу как боевые братья. Но, 
к сожалению, в наших рядах есть те, кто 
пытается дестабилизировать обстановку, 
разомкнуть наши ряды, увлечь авантюр-
ными идеями, – с такими нам явно не по 
пути. Расходимся мы и с теми, кто просто 
хочет спокойно жить.

Чтобы разговор на съезде получился 
конструктивным, мы определили пред-
ставительство на нем. Нужны делегаты, 
которые способны определить судьбу на-
шей организации. Предлагается устано-
вить норму от тысячи членов организации 
– один человек. Если региональные от-
деления менее тысячи человек, предста-
вительство – один человек. От тех обще-
ственных организаций, которые входят на 
правах коллективных членов, – по одному 
человеку. В итоге у нас планируется около 
ста пятидесяти делегатов, которые будут 
избраны на конференциях в региональ-
ных отделениях. 

Предлагаю на повестку дня съезда вы-
нести следующие вопросы: об итогах дея-
тельности Всероссийской организации 
«БОЕВОЕ БРАТСТВО» за отчетный пери-
од и основные направления работы – до-
клад Председателя Организации Бориса 

С докладом «О мероприятиях по подготовке и проведению V съезда Все-
российской организации «БОЕВОЕ БРАТСТВО» выступил председатель 
исполнительного Комитета Геннадий ШОРОхОВ: 
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Громова, доклад председателя Мандатной 
комиссии, отчет Ревизионной комиссии, 
утверждение в новой редакции Устава и 
Программы Всероссийской организации 
«БОЕВОЕ БРАТСТВО», исходя из со-
временных задач, выборы Председателя 
Организации, Центрального Совета и 
Контрольно-ревизионной комиссии. 

Также планируем внести некоторые 
изменения, касающиеся управления Ор-
ганизацией. Сейчас у нас фактически два 
руководящих органа – Центральный Со-
вет и Исполком, которые обладают рав-
ными правами и возможностями. Созре-
ло предложение основу исполнительного 
органа, как во многих ветеранских орга-
низациях, составить из сотрудников ап-
парата. Они будут исполнять положения, 
которые касаются центральных органов 
управления, а большую часть по руковод-
ству Организацией сосредоточить в рам-
ках Центрального Совета. При этом для 
решения оперативных задач необходимо 
будет создать Президиум Центрального 
Совета. Структура несколько упростится, 
но она фактически останется без больших 
изменений 

Для подготовки новой редакции Устава 
и Программы предлагаю создать рабочую 
группу, в которую включить председате-
ля Исполнительного Комитета Геннадия 
Шорохова, руководителя аппарата Цен-
трального Совета Вагифа Мирзалиева, 
председателя Саратовского областного от-
деления Сергея Авезниязова, председате-
ля Волгоградского областного отделения 
Андрея Бабкина, председателя Архангель-
ского областного отделения  Александра 
Браславца, председателя Московского го-
родского отделения Валерия Востротина, 
председателя Владивостокского городско-
го отделения Виктора Донца, председателя 
Ханты-Мансийского окружного отделе- 
ния Виктора Заболоцкого, председателя 
Оренбургского областного отделения На-
дыра Ибрагимова, председателя Влади-
мирского областного отделения Валерия 
Малышева, председателя Тульского об-
ластного отделения Владимира Миронова. 

Сегодня мы видим, как с инициативой 
и желанием многие представители Орга-
низации берутся за выполнение совре-
менных задач, как укрепляют ее автори-
тет, – значит, мы не зря работали и будем 
настойчиво продолжать трудиться во имя 
могущества России.  

Заслушав и обсудив доклад первого заместителя Председателя 
Всероссийской организации «БОЕВОЕ БРАТСТВО» Г.М. Шоро-
хова, решили:

1. Провести V съезд Всероссийской общественной организации
ветеранов «БОЕВОЕ БРАТСТВО» в июне 2016 года.

2. Создать комиссию по подготовке новой редакции Устава и
Программы Всероссийской организации «БОЕВОЕ БРАТСТВО» 
(далее – Комиссия) в составе 11 человек.

Комиссии приступить к разработке проектов нового Устава и 
Программы Всероссийской организации «БОЕВОЕ БРАТСТВО», 
положений о деятельности руководящих органов в соответствии 
с новыми общественно значимыми целями, задачами и новой 
структурой руководящих органов Организации.

Советам региональных отделений подготовить и представить 
Комиссии предложения по внесению изменений в Устав и Про-
грамму Организации.

3. Утвердить норму представительства для избрания делегатов
на съезд: 

– один делегат от 1000 членов Организации. Для региональных
отделений численностью меньше 1000 человек – один делегат;

– от каждого общероссийского и межрегионального обществен-
ного объединения – члена Организации – один делегат.

4. Утвердить повестку дня V съезда:
– Об итогах деятельности Всероссийской организации «БОЕ-

ВОЕ БРАТСТВО» за отчетный период и основных направлениях 
работы. 

– Доклад председателя мандатной комиссии.
– Отчет Контрольно-ревизионной комиссии о соблюдении

Устава, исполнении решений руководящих органов Организации 
и финансово-хозяйственной деятельности ее руководящих орга-
нов и структурных подразделений.

– Об утверждении новой редакции Устава и Программы Всерос-
сийской организации «БОЕВОЕ БРАТСТВО».

– Выборы Председателя Всероссийской организации «БОЕВОЕ
БРАТСТВО».

– Выборы руководящих органов Всероссийской организации
«БОЕВОЕ БРАТСТВО».

– Выборы Председателя и членов Контрольно-ревизионной ко-
миссии Всероссийской организации «БОЕВОЕ БРАТСТВО».

5. Советам региональных отделений провести конференции ре-
гиональных отделений, на которых избрать делегатов на V съезд 
Организации.

6. Исполнительному Комитету рассмотреть проекты Устава
и Программы, подготовленные Комиссией, и ход подготовки к 
съезду.

Исполнительному Комитету в ходе подготовки к V съезду Орга-
низации выстроить новую систему и структуру управления Орга-
низацией с учетом новых целей и задач.

из решения Центрального совета всероссийской организации 
«Боевое Братство»
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Прошу слова

– Сегодня в патриотической работе, как никогда, требу-
ются инновационные решения и новые подходы. Сама жизнь 
потребовала, чтобы в конце прошлого года была создана Ассо-
циация молодежных патриотических клубов «Боевое братство».  
В первую очередь для решения задач, в том числе поставленных 
перед Организацией и на этом заседании Центрального Совета. 
Заметил, что мы нередко стараемся дать молодежи возможность 
стать сильными и ловкими, но забываем об их внутреннем мире, 

о том, куда устремятся их помыслы, когда наступит время взрос-
лой жизни. Чтобы исправить это, необходимо широко знакомить 
молодежь с программой и принципами «БОЕВОГО БРАТСТВА», 
находить в ее среде сторонников идей и помощников в реали-
зации планов Организации. Это откроет путь перспективе, ког-
да ребята, получившие уроки в школе патриотизма «БОЕВОГО 
БРАТСТВА» и добросовестно отслужившие в армии, впослед-
ствии займут место в строю «БОЕВОГО БРАТСТВА», рядом с 
ветеранами. Именно из сегодняшних молодых людей вырастет 
надежная смена, которая заменит нас на посту и продолжит наше 
дело. И работа в этом направлении уже активно ведется. В ноя-
бре прошлого года состоялся слет молодежных патриотических 
организаций «БОЕВОГО БРАТСТВА». В нем приняли участие 
представители 25 клубов из Центрального федерального округа, 
которые обратились к Председателю Всероссийской организа-
ции «БОЕВОЕ БРАТСТВО» Борису Громову с просьбой учредить 
Ассоциацию молодежных патриотических клубов «Боевое брат-
ство». В ответном письме Борис Всеволодович поддержал ини-
циативу юных патриотов. Следующим шагом в этом направле-
нии станет расширенный слет, на котором будет избран руково-
дящий состав Ассоциации. В середине июня состоится открытие 
молодежного лагеря во Владимирской области. Второй год в нем 
соберутся воспитанники наших патриотических клубов. Симво-
лично, что в это же время будет работать V съезд Всероссийской 
организации «БОЕВОЕ БРАТСТВО», на котором делегаты опре-
делят основные направления  молодежной политики Организа-
ции на новые пять лет работы. 

Заместитель Председателя Всероссийской организации 
«БОЕВОЕ БРАТСТВО» Сергей ПЕРНиКОВ: 

из выступлений, прозвучавших в прениях на заседании Центрального совета

– Проводя Уроки мужества в различных учебных заведениях,
мы столкнулись с тем, что молодежь плохо знает военную исто-

рию своих семей. Мало кто может рассказать, в каких сражениях 
Великой Отечественной войны участвовали их деды и прадеды, 
где погибли, каких боевых наград удостоены. А ведь прошло все-
го семьдесят лет. Если мы сейчас не передадим нашу славную 
историю, не научим новые поколения гордиться страной и за-
щитниками Отечества, в будущем могут возникнуть проблемы, и 
не только в идеологии, но и в нравственном воспитании граждан 
страны. 

Сейчас мы решаем свои задачи в ситуации экономического 
давления на Россию, готовности в любой момент встать на за-
щиту нашей Родины. Поэтому так важно действовать в едином 
ветеранском строю. Такой опыт у нас уже есть. Например, свой 
сайт в Интернете сделали во взаимодействии с местным отделе-
нием РСВА. 

Мы чувствуем большую поддержку со стороны губернатора, 
правительства региона. С их помощью сумели возродить военно-
спортивную игру «Зарница». В этом году планируем провести ее 
в конце сентября – в начале октября (все по-взрослому, с бое-
вой стрельбой). По ее итогам будем вручать переходящий Ку-
бок губернатора. Главное – найти взаимопонимание и единство  
в целях. 

Председатель Совета Астраханского регионального от-
деления «БОЕВОГО БРАТСТВА» Олег КОРжиКОВ:
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– Уверен, что военно-патриотическое воспитание начинается
с отношения властей к ветеранам, насколько надежно они защи-
щены в социальном плане. Если мы молодому человеку расска-
зываем о том, как почетно защищать рубежи и интересы Родины, 
а он в ответ говорит: «Для того чтобы стать ветераном, которые 
побираются и мыкаются по жизни?», то подготовить достойных 
защитников Отечества при таком отношении проблематично. 
Поэтому, по моему мнению, приоритетной задачей Организации 
в любых условиях должно оставаться качественное повышение 
жизненного и статусного уровня ветеранов. В первую очередь 

хочу обратить внимание на жилищный вопрос. Чтобы решить 
его, Амурское региональное отделение вышло с инициативой 
на Законодательное Собрание области об увеличении нормы 
предоставления общей площади жилого помещения на одного 
получателя, относящегося к ветеранам боевых действий, с 18 до 
36 квадратных метров. Депутаты поддержали ветеранов и в свою 
очередь обратились к коллегам в Государственную Думу. 

Нашу инициативу попросил поддержать организации в других 
субъектах. Многие откликнулись, смогли провести ее через мест-
ные Законодательные Собрания. Удивило, что без поддержки 
этот вопрос остался в Саратовской, Рязанской областях и Крас-
нодарском крае, где у нас действуют сильные организации. Надо 
работать с законодательными органами, властью – объяснять, 
находить сторонников. Останавливаться нельзя. Надо посто-
янно озвучивать наши проблемы на самых высоких площадках. 
Так, в наши проблемы вникли и обещали помочь представители 
партии «Единая Россия». Ведь речь идет о более чем ста тысячах 
ветеранов, столкнувшихся с жилищной проблемой. Ситуация 
сегодня требует, чтобы мы общими усилиями выступили за пере-
смотр решения, которое с 1 января 2015 года отменило льготную 
очередь для получения квартир для ветеранов боевых действий и 
при постановке на учет после этой даты они могут рассчитывать 
на получение жилья только в порядке общей очереди. Просто 
всех льготников собрали вместе, как говорится, до кучи. Несмо-
тря на наши заслуги. Хотелось бы, чтобы эту и другие социальные 
проблемы ветеранские активисты подняли в ходе предстоящей в 
этом году выборной кампании в Государственную Думу. 

Председатель Совета Амурского областного отделения 
«БОЕВОГО БРАТСТВА» Валерий ВОщЕВОЗ: 

– Спасибо за проведенный в прошлом году молодежно-
патриотический лагерь «Донузлав» в Крыму. Ребята вернулись 
одухотворенные, полные идей и впечатлений. Однозначно, что 
для участия в таких важных мероприятиях необходимо проводить 
тщательный отбор в регионах, определять лучших, уже проявив-
ших себя в наших молодежных отделениях. Сейчас как раз идет 
период активного становления этой структуры в ветеранском 

движении. Учимся, пробуем, ищем. Недавно столкнулись с про-
блемой: когда создавали патриотические клубы, формировали по 
простому пути – опираясь на учебные заведения (школы, вузы); 
теперь выяснилось, что для каждой возрастной категории суще-
ствуют свои строгие требования. В итоге пришли к выводу, что 
необходимо объединять в клубах ребят по интересам. Например, 
создавать центры патриотического воспитания, которые соберут 
представителей различных учебных заведений. Над этим сейчас 
усиленно трудимся. Понятно, что для большей эффективности 
необходимо широко обобщать и внедрять опыт лучших, про-
водить сборы руководителей клубов, общаться, помогать друг 
другу. В этой связи предлагаю Центральному Совету заключить 
соглашение с Российским союзом молодежи о взаимодействии 
и сотрудничестве в реализации государственной программы «Па-
триотическое воспитание граждан Российской Федерации на 
2016–2020 годы». 

Второй момент, на котором хочу остановить внимание. У нас 
много памятных дат, которые установлены и отмечаются в стра-
не. Но хочу напомнить еще об одной, которая достойна быть в 
первом ряду воинских подвигов россиян. Это героизм 6-й роты 
2-го батальона 104-го гвардейского парашютно-десантного полка 
76-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Это первый мас-
совый подвиг в современной России. Их поступок сравним с под-
вигами защитников Брестской крепости и 28 панфиловцев. Наш 
долг – там, где эта дата забыта, стать инициаторами проведения 
памятных мероприятий, там, где чтут героев, принимать актив-
ное участие. Сделать это следует на постоянной основе.

Председатель правления Саратовского областного  
отделения «БОЕВОГО БРАТСТВА»
Сергей АВЕЗНияЗОВ: 
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В том числе он внес предложение, чтобы Центральный Совет 
добивался наделения ветеранских общественных объединений 
правом давать оценку избираемым органам власти (губернато-
рам и т.д.) в виде рекомендаций по вопросу принимаемых мер по 
социальной поддержке ветеранов и инвалидов боевых действий, 
проведения общественного контроля использования бюджет-
ных средств в интересах слабо защищенной категории граждан 
на региональном уровне. 

Исполнительному комитету распространить в регионы ин-
формационный материал «Как идет вербовка в ИГИЛ». Сегодня 
это должно стать одним из важнейших вопросов работы с мо-
лодежью; необходимо пресечь любые попытки влияния на нее 
международных экстремистов и террористов. 

Прошу слова

Активное участие в прениях принял председатель 
ханты-Мансийского окружного отделения  
«БОЕВОГО БРАТСТВА» Виктор ЗАБОЛОТСКий. 

Он отметил высокую результативность совместной рабо-
ты Центральных Советов ветеранских объединений «БОЕВОЕ 
БРАТСТВО» и РСВА. Особенно это проявилось в реализации 
общественно значимых проектов и мероприятий по защите 
национальных интересов страны. «Мы вместе, кто бы что ни 
говорил. «БОЕВОЕ БРАТСТВО» и РСВА вместе были в Кры-
му в решающее для него время. В одном строю шли во время 
акций «Антимайдана». Традиционно плечом к плечу встречаем 
15 февраля – день вывода советских войск из Афганистана. Ав-
торитетно заявляю, что руководящее звено наших ветеранских 
объединений находится в постоянном контакте. Это должно по-
служить примером для остальных. Поэтому прошу и наши ре-
гиональные отделения более тесно сплотиться в этот сложный 
период», – сказал с трибуны Владимир Васильевич.  

Из общих задач в текущем периоде Владимир Колесов  
выделил два момента. Первый – подготовка к выборам в Го-

сударственную Думу, когда важно найти точки соприкосно-
вения по выдвижению единых кандидатов. Второй – выйти с 
ходатайством в соответствующие государственные структуры о 
создании единого реестра социально ориентированных обще-
ственных организаций в соответствии с Федеральным законом 
№40 от 5 апреля 2010 года «О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской Федерации по вопро-
су поддержки социально ориентированных некоммерческих 
организаций», которым органами государственной власти и  
местного самоуправления оказывается экономическая под-
держка.   

В дополнение к этому рассматриваются перспективные об-
щие проекты в сфере молодежной политики – например, по 
спортивно-патриотическому воспитанию будущих защитников 
Отечества. 

Владимир Колесов также представил участникам и гостям 
Центрального Совета вышедший недавно фотоальбом «Время 
выбрало нас». Уникальность издания заключается в том, что в 
нем удалось собрать, помимо работ профессиональных фото-
репортеров, эксклюзивные снимки, нигде ранее не опубли-
кованные, из личных архивов участников афганских событий 
1979–1989 годов – членов Общероссийской общественной 
организации «Российский союз ветеранов Афганистана». Они 
с документальной точностью запечатлели на пленку эпизоды 
своей военной молодости. Автор альбома – кавалер двух орде-
нов Красной Звезды Александр Разумов. Во время афганских 
событий – заместитель командира парашютно-десантного ба-
тальона, ныне – председатель Центрального правления Россий-
ского союза ветеранов Афганистана. Подавляющее количество 
снимков – любительские. Их качество оставляет желать луч-
шего, но в них – правда, та правда, что будит воспоминания, 
заставляет присматриваться к деталям, находить знакомые и 
дорогие лица. Альбом интересен не только ветеранам, про-
шедшим дорогами Афганистана, но и молодежи, нынешним  
офицерам и солдатам, продолжающим традиции воинов-
интернационалистов. 

В прениях выступил председатель исполнительного 
Комитета Российского союза ветеранов Афганистана 
Владимир КОЛЕСОВ. 
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«О ЦЕЛях и ЗАДАчАх ВСЕРОССийСКОй ОРГАНиЗА-
Ции «БОЕВОЕ БРАТСТВО» НА 2016 ГОД»

1. Центральному Совету и Исполнительному Комитету Ор-
ганизации, советам ее региональных отделений принять ак-
тивное участие в создании системы готовности Организации 
к участию в защите национальных интересов страны в соот-
ветствии с законодательством РФ.

Руководителям региональных отделений продолжать рабо-
ту по объединению усилий ветеранских организаций региона в 
реализации общественно значимых целей, задач, в проведении 
мероприятий по защите национальных интересов страны. 

2. В ходе предвыборной кампании и выборов в Государ-
ственную Думу ФС РФ поддержать стабилизирующую роль 
Президента Российской Федерации Владимира Путина для 
укрепления страны, ее внешнеполитического курса, патрио-
тического духа населения и улучшения внутренней экономи-
ческой ситуации. 

Активно поддерживать кандидатов, представляющих Все-
российскую организацию «БОЕВОЕ БРАТСТВО» на выборах 
в Государственную Думу ФС РФ.

3. Совершенствовать систему патриотического воспитания
молодежи. В этих целях:

– завершить работу по проекту создания Всероссийской ас-
социации молодежных патриотических клубов и молодежного 
крыла Организации; 

– всем региональным отделениям принять активное участие
в реализации проектов: молодежных лагерей «Боевое братство» 
Центрального федерального округа (г. Ковров Владимирской 
обл.), «Крым. Донузлав-2016» и автопробега «Звезда нашей 
Великой Победы». Советам региональных отделений:

– добиваться, чтобы результативность всех проводимых ме-
роприятий была связана с созданием условий для преемствен-
ности поколений, с формированием патриотических взглядов 
и настроений, ростом числа членов молодежных клубов и 
лагерей, членов молодежного крыла «БОЕВОЕ БРАТСТВО», 
интернет-корреспондентов – представителей ветеранского и 
молодежного актива Организации.

4. Сформировать в молодежной и ветеранской среде пул па-
триотически настроенных интернет-корреспондентов. 

Продолжить практику выступлений участников клуба во-
енных экспертов на интернет-сайте «БОЕВОГО БРАТСТВА» 
и на телевидении.

5. Исполнительному Комитету, советам региональных отде-
лений принять активное участие в развитии и реализации про-
ектов «БОЕВОГО БРАТСТВА» по вопросам сохранения исто-
рической памяти и противодействия фальсификации истории 
в целях формирования у населения гражданственности и па-
триотизма.

6. Исполнительному Комитету и Советам региональных от-
делений принять активное участие в развитии и реализации 
проектов, связанных с организацией гуманитарной помощи 

жертвам войны и гражданам, оказавшимся в трудной жизнен-
ной ситуации, с социальной поддержкой ветеранов и инва-
лидов боевых действий, членов семей погибших защитников 
Отечества.

Широко освещать в Интернете и СМИ гуманитарные про-
екты Организации: «Мир – Донбассу», «Сирийский рубеж», 
«Шефский десант», деятельность благотворительного фонда 
«Память поколений», соучредителем которого является «БОЕ-
ВОЕ БРАТСТВО».

Членам Всероссийской организации «БОЕВОЕ БРАТ-
СТВО» – депутатам Государственной Думы ФС РФ, Законода-
тельных Собраний инициировать предложения по улучшению 
жилищного законодательства в области решения жилищных 
проблем ветеранов и инвалидов боевых действий.

Аппарату Центрального Совета подготовить предложения 
в соответствующие государственные структуры о создании 
единого реестра социально ориентированных обществен-
ных организаций в соответствии с Федеральным законом от  
5 апреля 2010 года №40-ФЗ «О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской Федерации по вопросу 
поддержки социально ориентированных некоммерческих ор-
ганизаций», которым органами государственной власти и ор-
ганами местного самоуправления оказывается экономическая 
поддержка.

7. В основу работы Всероссийской организации «БОЕВОЕ
БРАТСТВО» на международном уровне положить развитие 
дружбы и интернационализма в общей борьбе против миро-
вых угроз: агрессивного вмешательства США во внутреннюю 
и внешнюю политику других государств, терроризма.

Участием в деятельности Международного союза «Боевое 
братство», Всемирной федерации ветеранов, Постоянного 
комитета по европейским делам ветеранов добиваться укре-
пления авторитета и влияния России в мировом сообществе, 
ветеранских организациях, в первую очередь в странах СНГ, 
Балтии и Европы.

из решения Центрального совета всероссийской общественной организации ветеранов «Боевое Братство»
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Итоги

За 2014–2015 годы на пылающий Дон-
басс представителями Организации было 
доставлено более 400 тонн продуктов, 
одежды, лекарств, строительных материа-
лов… В январе 2015 года по поручению 
Председателя Всероссийской организа-
ции «БОЕВОЕ БРАТСТВО» Бориса Гро-
мова в Донецке была передана пострадав-
шим жителям ДНР материальная помощь 
в сумме трех миллионов рублей. Восемь 
тысяч детей в Донецке, Новоазовске и Ал-
чевске получили поздравления и новогод-
ние подарки. Уже два года российские ве-
тераны обеспечивают бесплатное питание 
во всех детских садах и школах Новоазов-
ска и передают продукты в храмы в честь 
Святителя Николая Чудотворца в Новоа-
зовске и Свято-Александро-Невский храм 
в селе Красноармейском, где организова-
но питание для нуждающихся прихожан.

Общие цифры, за которыми стоят труд 
и великодушие многих и многих предста-
вителей региональных отделений. Под-
твердило это состоявшееся недавно под-
ведение итогов за 2015 год и награждение 
победителей конкурса гуманитарных про-
ектов «Защитить. Помочь. Спасти». 

ЛУчШиЕ иЗ ЛУчШих
Первую строку по праву занимает Ей-

ское районное отделение Краснодарской 
краевой организации. Руководит им Фи-
нат Шайхулин. Счет совершенных гума-
нитарных конвоев здесь уже перевалил 
далеко за 30, а тоннаж – за 50. Об одном 
из рейсов мы рассказали в нашем журнале 
в материале Тимура Савченко «Под кры-
лом Архангела Михаила» (№4 за 2015 год).  
А на днях в редакцию снова пришло от 
него письмо. В нем сообщается, что по-
следний рейс 2015 года доставил продук-
ты, одежду, медикаменты и новогодние 
подарки в один из детских домов ЛНР за 
считанные дни до Нового года. И ребята, 
и воспитатели пришли в восторг от визита 
ейских «Дедов Морозов». 

«Гуманитарная помощь стала общим 
делом жителей Ейска, Ейского и Щерби-
новского районов. Люди несут вещи, про-
дукты, делают пожертвования, несмотря 
на возраст, положение в обществе и до-
статок, по велению души, – пишет Тимур. 
– Кто-то, как одна пожилая женщина-
инвалид из Ейска, с каждой своей пенсии 
приносила по нескольку банок консервов 

и пакетов крупы; другой, как руководи-
тель знаменитого на весь Краснодарский 
край колхоза «Знамя Ленина» Юрий Ха-
раман из станицы Старощербиновская, 
прислал загруженный под завязку мукой, 
овощами и фруктами грузовик. Работе 
помогает налаженное взаимодействие с 
другими регионами. Активисты из Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Уфы, Кирова, 
Бирска предпочитают иметь дело именно 
с ейчанами, зная, что они точно доставят 
груз по назначению. Недавно войсковому 
старшине Оренбургского казачьего вой-
ска Александру Филиппову из Уфы был 
вручен членский билет Ейского район-
ного отделения «БОЕВОГО БРАТСТВА». 
Теперь он будет нашим представителем в 
Башкортостане. 

Для нас, жителей севера Кубани, про-
исходящее на Украине не просто сводки 
новостей из телевизора. Трагедия со-
всем близко от нас. Многие ейчане и 
жители Воронцовки помнят, как летом 
от соседей доносились звуки канонады. 
Многие наши земляки делили кров и 
хлеб со спасавшимися от ужасов войны  
донбассцев». 

МИССИЯ ДОБРА
С первых дней Своей деятельноСти 
одними из Самых употребляемых 
Слов в «боевом братСтве» Стали 
«поддержка» и «помощь». их про-
изноСили, когда речь заходила 
о ветеранах и Семьях погибших 
воинов, оказавшихСя в тяжелой 
жизненной Ситуации, о Солдатах 
и офицерах, Самоотверженно Сра-
жавшихСя на Северном кавказе и 
во время вооруженного конфликта 
С грузией, о людях, поСтрадавших 
от Стихийных бедСтвий, как это 
СлучилоСь в приморье, которое 
неСколько лет назад попало под 
мощное наводнение, или в хакаСии, 
где в прошлом году разбушевалиСь 
пожары. и это лишь небольшая то-
лика дел, когда ветераны «боевого 
братСтва» Спешили протянуть руку 
помощи. они и СейчаС день за днем 
продолжают Свою благородную 
миССию, Собирая и отправляя тон-
ны гуманитарных грузов. 



№ 1 (162) 2016 / БОЕВОЕ БРАТСТВО 13

Как отметил Тимур Савченко, оказы-
вать помощь в Ейском районном отделе-
нии «БОЕВОГО БРАТСТВА» решили до 
тех пор, пока на земле Донбасса не насту-
пит мир. 

чУжОй БЕДЫ НЕ БЫВАЕТ
Среди «передовиков» по отправленной 

гуманитарной помощи – Астраханское 
региональное и Владимирское областное 
отделения, возглавляемые Олегом Коржи-
ковым и Валерием Малышевым. За грамо-
той и ценным подарком от Челябинского 
областного отделения в Москву приехал 
председатель правления этой организации 
Виталий Родионов: «Результат нашей дея-
тельности – два полных двадцатитонника, 
доставленных в Новороссию. В этом ре-
зультате большая заслуга члена «БОЕВОГО 
БРАТСТВА», руководителя Челябинской 
областной организации Общероссийской 
общественной организации семей погиб-
ших защитников Отечества Елены Чепик. 
Значительную помощь оказал руководи-
тель ООО «ТрансСиб-Логистик» офицер 
запаса Евгений Дорохов. И еще один се-
крет – уральским ветеранам многое уда-
ется потому, что они действуют в плотном 
контакте с региональным отделением 
«Единой России». 

«Первый конвой с гуманитарным гру-
зом прибыл в Донецк 2 марта. Помощь по-
лучили ветераны Великой Отечественной 
войны Донецка и Горловки, детские сады 
и интернаты, рядовые жители Республи-
ки. Следующую помощь направили к на-
чалу учебного года. Ее основу составляли 
учебники, тетради, канцелярские принад-
лежности, продукты питания. Передали в 

Министерство культуры ДНР, где все до-
бросовестно и справедливо распределили 
среди нуждающихся, – рассказал Виталий 
Анатольевич. – В этом году очередной 
конвой планируем в августе».

Донбассцы в долгу тоже не остались – 
передали благодарственные письма пред-
ставителям Челябинского областного от-
деления Владиславу Чичиланову, Михаилу 
Казарину, Евгению Комиссарову и Нико-
лаю Беспалову. Председатель Законода-
тельного Собрания Челябинской области 
Владимир Мякуш также был награжден 
благодарственным письмом руководства 
ДНР и сувенирами с Донбасса, которые 
ему вручили во время отчетно-выборной 
конференции организации. 

Призыв Новгородского областного от-
деления «БОЕВОГО БРАТСТВА» поддер-
жать в трудный час донбассцев отозвался 
в сердцах местных фермеров, выделивших 
значительное количество продуктов пита-
ния. Первый груз новгородцы доставили 
в марте прошлого года в город Лутугино, 
расположенный в 20 километрах от Луган-
ска. В октябре из Великого Новгорода в 
Луганскую Народную Республику отпра-
вился второй гуманитарный груз с фер-
мерской продукцией.

Не остались равнодушными к проис-
ходящему на юго-востоке Украины и при-
морцы. Владивостокское городское отде-
ление «БОЕВОГО БРАТСТВА» собрало не 
только вещи, но и медикаменты. Активное 
участие в акции принимала член Совета 
Приморского краевого отделения, депутат 
Думы города Владивостока Зинаида Ким. 
В 2012 году боевые братья Владивостока 
под руководством Виктора Донца пере-

дали жителям КНДР 20 тонн риса, узнав 
о неурожае и грозящем голоде населению 
этой страны. 

«К перечисленным организациям – 
передовикам по оказанию гуманитарной 
помощи надо добавить: Рязанское об-
ластное отделение, Санкт-Петербургское, 
Сургутское и Уфимское городские отделе-
ния. Спасибо всем, кто помогает выстоять 
нашим братьям на Донбассе, – сказала 
координатор гуманитарных проектов Все-
российской организации «БОЕВОЕ БРАТ-
СТВО» Нелли Кускова. – Помимо Донбас-
са, болевой точкой, где требуется наша по-
мощь, является Сирия. В прошлом году мы 
за месяц собрали около пятнадцати тонн 
гуманитарного груза, и в первую очередь 
продукты питания длительного хранения, 
лекарства и теплую одежду. Продолжаем 
миссию добра и в этом, 2016 году. В апреле 
повезем очередной груз, в котором обяза-
тельно будут подарки детям нашего под-
шефного интерната в Дамаске».

Во время заседания Центрального Совета 
первый заместитель Председателя Всерос-
сийской организации «БОЕВОЕ БРАТСТВО» 
Дмитрий Саблин вручил грамоты и ценные 
подарки победителям конкурса «Защитить. 
Помочь. Спасти» – руководителям Астра-
ханского регионального и Владимирского 
областного отделений Олегу Коржикову и 
Валерию Малышеву. Грамоту за активное 
участие в гуманитарных проектах также 
получил представитель Приморского крае-
вого отделения. 

Фото Марины ЛИПКИНОЙ
и из архива журнала



14 БОЕВОЕ БРАТСТВО / № 1 (162) 2016

Сирийский рубеж

Предыдущая состоялась в конце октя-
бря прошлого года. Об ее итогах подробно 
рассказал наш журнал (№4 за 2015 год).  
И вот спустя полгода делегация россий-
ских парламентариев, в состав которой 
традиционно вошли сенатор Дмитрий 
Саблин, депутаты Государственной Думы 
Александр Ющенко и Сергей Гаврилов, 
представители Русской Православной 
церкви и общественных организаций, в 
очередной раз посетили Сирию. За день 
до прилета делегации на российскую во-
енную базу в Латакии была доставлена  
21 тонна гуманитарного груза – медика-
менты и продовольствие. 

«Часть его была направлена жителям 
городов, находящихся в окружении и обо-
роняющихся от нападений боевиков или 

недавно освобожденных сирийской арми-
ей при поддержке российских ВКС. Шесть 
тонн мы разделили по-братски и передали 
непосредственно в Дамаске Верховному 
муфтию Сирии Ахмеду Бадруддину Хас-
суну и Патриарху Антиохийскому и всего 
Востока Иоанну Х Язиджи. И, конечно, в 
очередной раз порадовали подарками ре-
бят из подшефного интерната для детей 
погибших военнослужащих, находящего-
ся в столице Сирии», – рассказала участ-
ник поездки, руководитель гуманитарных 
проектов Всероссийской организации 
«БОЕВОЕ БРАТСТВО» Нелли Кускова. 

«В сравнении с предыдущими нашими 
визитами, когда враг стоял под Дамаском, 
увиденное в этот раз обнадеживает. В стра-
не более или менее действует перемирие. 

Сирийцы серьезно готовятся к выборам в 
парламент. Конкуренция огромная – на 
250 мест выдвигается около 10 тысяч кан-
дидатов, уже зарегистрировано 11 партий. 
На улицах, на машинах – кругом плакаты. 
Повсеместно проходят митинги, встречи с 
избирателями. Чувствуется высокий пат-
риотический дух, люди встали на защиту 
единства страны и конституции. Сирий-
цы уверены: если не будет государствен-
ности, будет продолжать литься кровь и 
вершиться насилие, – делился впечатле-
ниями во время пресс-конференции по 
итогам поездки в МИА «Россия сегодня» 
Дмитрий Саблин. – За эти дни мы побы-
вали в городах Телль и Маалюля, посетили 
лагерь беженцев под Дамаском, провели 
важные встречи с руководством страны. 

СпаСибо, РоССия

Для члена Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности, первого заместите-
ля председателя Всероссийской организации «боЕВоЕ бРаТСТВо» Дмитрия Саблина это 
была уже четвертая поездка в Сирию. 
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Когда в суперсовременном XXI веке воо-
чию видишь деяния варваров – взорван-
ные и сожженные храмы, расстрелянные 
и изуродованные иконы, узнаешь свиде-
тельства о многочисленных случаях жесто-
ких убийств и похищений мирных людей, 
– понимаешь, что вызов брошен всем нам
и с этой чумой надо бороться самым реши-
тельным образом. Печальную картину мы 
увидели на месте монастыря святой Феклы, 
где бандиты осквернили и уничтожили ее 
мощи. Произошедшее стало горем для все-
го христианского мира, который в первую 
очередь хотят здесь уничтожить боевики». 

«Мы сделаем все, чтобы их кощунствен-
ным планам не пришлось сбыться. Христи-
ане – залог того, чтобы Восток не скатился 
к исламскому экстремизму» – эти слова 
принадлежат президенту Сирии Башару 
Асаду, который побывал в Маалуле через 
несколько дней после изгнания оттуда ис-
ламских радикалов. 

О том, какое зло несет людям война, со 
слезами рассказывали обитатели лагеря бе-
женцев в пригороде Дамаска. Здесь нашли 
защиту более 60 семей – около 235 чело-
век, среди которых много детей, в основ-
ном выходцы из Алеппо, Хомса. Словами 
трудно передать весь ужас, который несут 
экстремисты. Например, одна женщина 
поведала о том, что когда ее город захвати-
ли боевики, они на ее глазах зарезали де-
вятнадцатилетнего сына, второй, которому 
только исполнилось шестнадцать лет, про-
пал без вести. Ей с дочерьми чудом удалось 
вырваться из этого ада. В лагере они живут 
уже третий год, надеясь вернуться домой.  
И таких леденящих кровь историй здесь 
тысячи и тысячи…

Именно защищать стариков, женщин, 
детей пришли сюда российские воины, по-
могая сирийской армии освобождать город 
за городом. «Ваши военнослужащие сра-
жаются за Сирию, как за Россию, – сказал 
во время встречи с участниками делегации 
Башар Асад и продолжил: – Недавняя важ-
ная победа в сражении за Пальмиру – боль-
шая заслуга российских вертолетчиков, 
которые на малых высотах, рискуя жизня-
ми, атаковали с воздуха террористов, под-
держивая наступление сирийских войск на 
земле. При этом они сделали все, чтобы от 
боевых действий не пострадал историче-
ский комплекс».

В беседе Башар Асад также заверил, что 
будет всячески способствовать развитию 

После начала российской воздушной операции в Сирии в странах НАТО за-
говорили об аналогиях с войной в Афганистане, которую СССР вел в 1979–1989 
годах. В частности премьер Турции Ахмет Давутоглу ранее заявил, что Россия 
увязнет в сирийском конфликте подобно тому, как Советский Союз в Афгани-
стане.

«Сирия и Афганистан – две совершенно разные войны, но их объединяет одно 
– страдает народ. В этом варианте мы должны учитывать все те ошибки, кото-
рые были сделаны советским правительством в Афганистане», – заявил накану-
не 27-й годовщины вывода войск из Афганистана в пресс-центре Национальной 
службы новостей член Комитета Совета Федерации по международным делам 
Игорь Морозов. 

Член Комитета Госдумы по международным делам Адальби Шхагошев в свою 
очередь отметил, что сравнивать две войны недопустимо. 

«Желающих провести параллели между Афганистаном и Сирией среди наших 
«доброжелателей» предостаточно, но на самом деле принципиального сходства 
тут нет», – заявил Шхагошев.

Депутат-международник напомнил, что в Афганистане советская сторона не 
только вела боевые действия против вооруженной оппозиции афганскому пра-
вительству, но и серьезно вкладывалась в развитие экономической и образова-
тельной инфраструктуры своего южного соседа. 

«И афганский народ понимал, что «шурави» пришли в их страну в том числе 
с гуманитарными целями. А вот об американском военном присутствии в Афга-
нистане или Ираке невозможно сказать ничего подобного», – заключил Шхаго-
шев. 

Между тем парламентарии отметили, что, несмотря на успехи правительствен-
ных войск Башара Асада в борьбе с ИГИЛ (группировка запрещена в России), 
угроза терроризма сохраняется, в том числе и для России. 

«Международный терроризм приобрел сетевую форму своей борьбы. И, на-
чав со строительства халифата на территории Ирака и Сирии, он постепенно 
перешел в Центральную и Среднюю Африку, думаю, что следующим будет Аф-
ганистан. Сегодня там идут боевые действия, которые уносят десятки жизней», 
– предупреждает сенатор Морозов.

«Я думаю, что следом они пойдут в Центральную Азию через Киргизию, Тад-
жикистан. Это очень опасно для нас. У нас безвизовый режим, и поэтому крайне 
актуальна террористическая угроза по этому каналу. Поэтому нужно делать все 
возможное, чтобы возобновить военно-техническое сотрудничество с Афгани-
станом, потому что это наша безопасность», – отметил сенатор. 

«Афганистан – это второе место, где мы должны будем в любом случае в том 
или ином формате активно участвовать, защищая интересы нашего населения 
на этом направлении», – заключил в пресс-центре НСН член Комитета Совета 
Федерации по международным делам Игорь Морозов. 

Между тем президент Центра афганской диаспоры в России Гулам Мохаммад 
Джалал заявил, что народное ополчение Афганистана готово само разобраться с 
боевиками ИГИЛ. 

«Афганцы действительно готовы сами разобраться с боевиками ИГИЛ, но у 
нас не хватает ни оружия, ни танков, ни самолетов – ничего, что необходимо для 
борьбы с ИГИЛ», – заявил Гулам Мохаммад Джалал. 

пресс-центр национальной службы новостей

МЫ не допустиМ в сирии 
ошибок АфгАнистАнА
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Сирийский рубеж

политической системы страны. Этот про-
цесс не сиюминутный. Ведь, образно го-
воря, нельзя вот так пойти в магазин и ку-
пить два килограмма демократии, ее надо 
«взращивать» годами. И выборы в парла-
мент страны – только первая ступенька 
на этом тернистом пути. Хотя война еще 
не окончена, президент Сирии уже гово-
рил о мирном будущем, о восстановле-
нии жилых и промышленных объектов. 
Сирийский народ хочет, чтобы страну 
подняли из руин российские компании, 
которые получат преференции во всех об-
ластях. Башар Асад справедливо заметил, 
что, если мировое сообщество хочет мира 
на сирийской земле, нужно поднимать 
вопрос об отмене санкций против его 
страны. Запад и США лишь ужесточают 
их, действуя на руку ИГИЛ и их приспеш-
никам.  

«О возвращении Сирии к мирной 
жизни мы обстоятельно разговаривали 
с премьер-министром Ваилем Надиром 
аль-Хальки, – делился Дмитрий Саблин. 
– Уже сейчас, как только освобождаются
населенные пункты, а за последнее время 
их число составило 300, правительство 
делает все, чтобы оперативно восстано-
вить инфраструктуру, жилой фонд. Тогда 
появится возможность для возвращения 
населения. Действует программа «Одна 
семья», когда в доме ремонтируют вна-
чале одну комнату, которую обживают 
жильцы, – остальное в дальнейшем по-
тихоньку приводится в порядок. В Си-
рии еще много проблем, но этой весной 
появилась реальная возможность возвра-
щения на эту многострадальную землю 
мира и спокойствия. Сирийцы зачастую 
говорят не словами, а глазами. Мы видели 

тысячи глаз, которые с благодарностью и 
надеждой смотрели на нас, на Великую 
Россию». 

И еще об одном факте рассказал Дми-
трий Вадимович. За несколько дней до 
прибытия российских гостей Башар Асад 
встречался с английской делегацией; в 
ходе беседы кто-то вдруг попросил по-
мочь понять русских, Путина. Ответ был, 
что им никогда не понять Россию, кото-
рая в отличие от многих стран ведет по-
следовательную независимую политику, 
чему следовало бы поучиться остальным. 

«Народы России и Сирии очень близ-
ки. Хотя страна ведет изнуряющую войну, 
демократия здесь выше, чем в тех, что 
называют колыбелями демократии», – в 
свою очередь отметил депутат Государ-
ственной Думы Александр Ющенко. Де-
лясь впечатлениями о Башаре Асаде, он 
обратил внимание, что президент Сирии 
открытый, интересный и глубокий со-
беседник. Самое важное: он абсолютно 
четко и реалистично понимает ситуацию. 
Башар любит свою страну. За пять лет 
конфликта он только раз выехал за ее пре-
делы, в Москву, на встречу с Путиным, 
которая кардинально изменила ситуа-
цию. «Президент Сирии, при поддержке 
народа, сломал все стереотипы гегемонии 
США не только на Ближнем Востоке, но 
везде, где Америка пытается проводить 
империалистическую, колониальную по-
литику. Сегодня Башар Асад – символ 
неделимой Сирии», – резюмировал Алек-
сандр Ющенко.

Участник делегации член Совета Им-
ператорского православного палестин-
ского общества, сопредседатель Россий-
ского комитета солидарности с народами 

Ливии и Сирии Олег Фомин рассказал 
о книге «Грязная война против Сирии», 
автор которой Тим Андерсон – писатель, 
публицист, профессор политологии уни-
верситета в Сиднее (Австралия) пишет, 
что происходящее в этой стране – ника-
кая не гражданская война и революция 
против режима Башара – это большой об-
ман Запада, в котором участвуют мощные 
средства массовой информации. Сирия 
смогла противостоять империалистиче-
ским силам от Вашингтона до их союзни-
ков по НАТО благодаря Башару Асаду, а 
также помощи России, Ирана и движения 
«Хезболла». 

И еще один интересный факт привел 
Олег Иванович, который является воен-
ным экспертом «БОЕВОГО БРАТСТВА»:  
беспрецедентный рост авторитета России 
происходит не только в Сирии, но и в со-
седнем Ливане. Мы вернулись туда, где 
Ушаков громил турецкие эскадры и не 
потерпел ни одного поражения. Министр 
информации Омран Аз-Зоуби отметил: 
«Наша главная цель – борьба с исламским 
государством. И все, кто хочет подклю-
читься к ней, должны координировать 
свои действия с Сирией и Россией».

«У меня до сих пор перед глазами дети 
из нашего подшефного интерната, чьи ро-
дители погибли, защищая Сирию. Здесь 
проходят обучение около 600 учеников, 
которым, помимо предоставления горя-
чего питания, регулярно выплачивается 
стипендия на карманные расходы, – при-
знается Дмитрий Саблин. – Они вышли 
встречать нас с приветствием «Руссия, 
спасибо!». Разве забудешь такое? Об этом 
говорят здесь от мала до велика. Когда в 
конце беседы я спросил у Башара Асада, 
что бы он хотел передать русскому народу, 
он задумался и сказал: «Сирийцы благо-
дарны России за то, что она сделала для 
нас». 

Очередная отправка помощи в Сирий-
скую Арабскую Республику запланирована 
на Пасху. «Основную часть гуманитарного 
груза на этот раз составят пасхальные ку-
личи. Поздравим наших военнослужащих 
со светлым праздником, который являет-
ся символом победы жизни над смертью, 
– пояснила руководитель гуманитарных
проектов Организации Нелли Кускова и 
добавила: – Пусть они знают, что мы о них 
помним каждый день и желаем скорейше-
го возвращения домой с победой». 
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наша Справка

город маалюля, находящийся в каламунском районе в 55 километрах к северу от дамаска, известен 
своими христианскими святынями. это крупнейший в мире населенный пункт, жители которого 
до сих пор общаются на арамейском языке, на котором в своей земной жизни говорил иисус 
христос. в городе в мирное время проживало несколько тысяч человек, сейчас его население 
сократилось в десятки раз. в маалюле находится знаменитый на весь мир православный монастырь 
святой равноапостольной феклы. там по поверью в пещере проводила последние дни 90-летняя 
сподвижница святого апостола павла. 
в ходе боевых действий город несколько раз переходил под контроль исламистских боевых 
группировок, которые устроили там погром, взяли в плен игуменью-настоятельницу матушку 
баладжию, еще 11 сестер. в апреле 2014 года сирийские правительственные войска совместно с 
отрядами местной самообороны выбили исламистов из маалюли, восстановив в нем стабильность 
и безопасность в праздник Светлого воскресения христова президент башар аль-асад посетил 
древний городок маалюля и заявил, что никакой терроризм не в силах стереть сирийскую историю и 
цивилизацию, маалюля и другие памятники истории и культуры не подвластны варварству и мраку.
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Валерий Васильевич возглавил делега-
цию, в состав которой вошли легендарные 
участники вокально-инструментальной 
группы «Ростов»: Олег Гонцов, один из 
основателей известного ансамбля «Голу-
бые береты», за плечами которого шесть 
лет Афгана и служба в 350-м парашютно-
десантном полку, награжденный тремя 
орденами Красной Звезды, и Асватур 
Сагирян, ветеран Афганистана, начинав-
ший музыкальную карьеру в не менее из-
вестной группе «Каскад», где был в роли 
клавишника и вокалиста. Асватур первым 
исполнил песню «Мы уходим», написан-
ную Игорем Морозовым и приуроченную 
к выводу советских войск из Афганистана. 
Сегодня Олег и Асватур вместе продолжа-
ют творческую стезю и собирают полные 
залы, как выяснилось, не только на мир-
ных концертных площадках.

«Времени, к сожалению, было в обрез. 
Поэтому берегли каждую минутку, что-

бы дать нашим воинам душевный заряд, 
а в ответ получить частичку гордости за 
нашу Родину, за ее армию, – рассказы-
вал в редакции уже после возвращения с 
базы Хмеймим Валерий Вощевоз. – Одно 
из главных впечатлений от поездки – это 
возможность поделиться опытом. Все эти 
люди уже по умолчанию участники боевых 
действий, а значит, по возвращении домой 
придут в наши организации. Кому-то по-
надобится помощь, кто-то сам захочет ве-
сти активную общественную деятельность 
и помогать другим. Можно сказать, что 
сейчас на военной базе Хмеймим у нас со-
стоялось первое знакомство, которое, на-
деюсь, перерастет в крепкую дружбу». 

Делегаты успели дать два концерта. 
Один – прямо у аэродрома под аккомпа-
немент взлетающих и возвращающихся с 
боевых вылетов грозных машин, второй 
– в жилом городке. После выступлений
Гонцова и Сагиряна тесно обступал восто-

рженный народ – кто сфотографироваться 
на память, кто взять автограф, кто-то по-
делиться своими творческими находками, 
кто-то, глядя на ордена и медали артистов, 
спросить: «А как было в Афгане?»

Пробить поездку Валерию Вощевозу 
стоило немалого труда. Во многом помог-
ла поддержка лидера Российского союза 
ветеранов Афганистана Франца Клинце-
вича. В свою очередь председатель прав-
ления РСВА Александр Разумов выделил 
подарки и сувениры.   

– Конечно, главным подарком для
нынешних воинов-интернационалистов 
были песни, которые написаны не по рас-
сказам и слухам, а под грохот боев, кото-
рые отшумели в далекой стране двадцать 
семь лет назад, поэтому оказались близки 
«сирийцам», – делился впечатлениями Ва-
лерий Вощевоз. – Интересно было узнать, 
что уже рождаются песни и про эти воен-
ные события. Вот недавно бард-«афганец» 

«Горячая точка»

В то время, когда участники заседания Центрального Совета, воодушевленные его реше-
ниями, разъезжались по домам, руководитель амурского областного отделения «боЕВоГо 
бРаТСТВа» Валерий Вощевоз отправился в «горячую точку» – поддержать боевой дух наших 
военнослужащих, выполняющих боевые задачи в Сирийской арабской Республике. 

ВЗВЕЙТЕСЬ, СоКоЛЫ, оРЛаМи
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Володя Мазур написал песню о Сирии, 
да и на военной базе местные таланты 
уже пытаются положить происходящее 
на этой земле на ноты. Помните фильм  
«В бой идут одни старики»? Изменились 
техника, быт, но душа у наших воинов 
осталась прежней. В этом мы убедились 
еще раз в этой поездке на передовую. Те-
перь будем готовить новый визит. Очень 
хотим организовать концерты для ребят 
боевого охранения, что защищают базу 
на передовых позициях. Как это делалось 
в Афганистане. Представляете, какой это 
для них будет праздник. 

В составе творческого десанта был Ан-
дрей Анохин из Благовещенска, который об 
увиденном на военной базе хмеймим подроб-
но написал в областную газету «Амурская 
правда». чтобы дополнить рассказ Вале-
рия Вощевоза, мы публикуем его репортажи  
(с сокращениями).  

ДОБРО ПОжАЛОВАТь В СиРию
Российская авиабаза Хмеймим – бе-

лое пятно на израненном теле многостра-
дальной Сирии. Лица светлые, без печати 
уныния и усталости. «Товарищи артисты, 
загружаемся в автобус. Добро пожаловать 
в Сирию!» О войне напоминают лишь ору-
жие и бронежилеты. Встречают сдержан-
но, по-военному, вежливо. Привыкли.

Концерт на войне – штука хлопотная. 
Военно-музыкальный борт из Москвы до-
бирался до места назначения долго, с по-
садками и погрузками. 

Вместе с нами в эту поездку отправил-
ся Кубанский казачий хор, известный на 
многих мировых сценах.

– Олег, привет! – возле трапа, мимо-
ходом узнает Гонцова один из военных. – 
Помнишь, ты у нас в Чечне пел… 

– Вот и прибыли. Кругом свои.
Военная база Хмеймим напоминает 

образцово-показательную воинскую часть 
где-нибудь в центральной части России. 
«В принципе как у нас в Афгане, – неволь-
но погружается в воспоминания Олег Гон-
цов. – Только мы в палатках жили да пыли 
было побольше. Бытовые условия, конеч-
но, несравнимы». 

Люди живут в небольших уютных мо-
дулях, вся территория – в асфальте. Сде-
лано все для комфортного проживания 
в условиях военного времени. Воинский 
контингент не чувствует оторванности от 

Родины. Некоторые даже шутят, что здесь 
повидали столько артистов, сколько за всю 
жизнь не успели. За пару дней до нашего 
приезда в Хмеймим пели Денис Майданов 
и Вика Цыганова. Еще раньше выступали 
«Агата Кристи», Чичерина… Хор Алексан-
дрова настолько очаровал местную публи-
ку, что заработал от них почетное звание 
«Хмеймимский».

К Олегу, Асватуру и Валерию Вощевозу 
постоянно подходят люди. Много вопро-
сов об Афгане. 

– «Мы уходим» будет? – звучит в адрес
Асватура. 

– А «Синева»? – это уже вопрос Гон-
цову. 

Парни, выросшие под кислотные мо-
тивы «современной эстрады», ждут песен, 
которые старше многих почти в полто-
ра раза. Песен, написанных для страны, 
переставшей существовать еще до их рож-
дения.

– Можно автограф? – протягивает
кто-то из местных простенький, копееч-
ный и, что характерно, детский блокнот.  
На страницах мелькают незамысловатые 
карандашные рисунки, выполненные ру-
кой маленького ребенка, – вероятно, один 
из домашних артефактов, прихваченных в 
дальнюю командировку. – И еще на вто-
рой, третьей и четвертой страницах распи-
шитесь – у меня друзья сейчас на службе. 
На концерт прийти не смогут, так хотя бы 
пару строк на память… 

Скоро эти клочки линованной бумаги 
разлетятся по всей России, как когда-то 
разошлись по Союзу первые кассеты «Го-
лубых беретов». Они также были записа-
ны в условиях войны – в каптерке одно-
го из подразделений 350-го парашютно-
десантного полка на обычный двухкас-
сетный магнитофон под аккомпанемент 
спичечных коробков.

Спать ложимся под несмолкаемый рев 
взлетающих бомбардировщиков. Стены 
модуля бесконечно вибрируют. Концерт 
концертом, а войну с ИГИЛ никто не от-
менял.

НАТЕ ПРОТиВ НАТО
Первый концерт – прямо на летном 

поле, в нескольких сотнях метров от взле-
тающих самолетов. Артистам приходится 
конкретно напрягать голосовые связки в 
состязании с ревом авиадвигателей. Ку-
банский хор не ограничивается песнями 

и музыкой. Девчата-казачки вытягивают 
бойцов на «танцпол».

– А вот и «вежливый ансамбль», – ре-
плика из толпы в адрес «Ростова». 

– Нас все время пугают каким-то
НАТО. Глядя на вас, я могу с уверенностью 
сказать: на любое НАТО у нас есть такое 
НАТЕ, что не унесете, – начинает высту-
пление группы Олег Гонцов. – Здесь я раз-
говаривал со многими ребятами. Практи-
чески все живут теми же ценностями, что 
и мы в свое время. Каждый ждет весточки 
из дома и считает дни до замены. Это нор-
мальные человеческие чувства, которых 
не нужно стесняться. Главное, оставать-
ся верными своему воинскому долгу. Это 
главное мужское качество… 

– У вас случайно нет диска с вашими
песнями? – интересуется у Гонцова води-
тель автобуса, выделенного для перевозки 
артистов. 

– Да не вопрос! – извлекая из кофра
квадратную пластиковую коробочку, Олег 
тем самым открывает «ящик Пандоры». 
Через пять минут у автобуса столпотворе-
ние. Диски разлетаются, словно горячие 
пирожки. 

– Будем размножать! – уверенно резю-
мирует один из соискателей музыкального 
сувенира, когда диски заканчиваются. 

Каждое слово из песен «Ростова» – жи-
вой свидетель простой и не всегда эстетич-
ной солдатской правды. Олег поет «Па-
мять», которая крутилась на всех «бабин-
никах» от Калининграда до Владивостока 
еще в прошлом веке. Под слова «Посмо-
трите, ребята, посмотрите, девчата, память 
лица поставила в ряд…» смолкает гомон, 
над летным полем виснет тишина, кажет-
ся, даже самолеты начинают летать тише. 
Асватур выдает на одном дыхании «фир-
менную» афганскую «Мы уходим». Люди 
опускают глаза – эти песни про них, хоть и 
написаны тридцать лет назад. «Афганцы» 
поют о своем, о близком – о войне.

ПОКА ШУМяТ  
БОМБАРДиРОВщиКи

Утром база Хмеймим напоминает 
оживленный стадион. Бойцы, прапорщи-
ки и офицеры бегают, молотят боксерские 
груши, пытаются погнуть тренажеры.  
В часы отдыха народ тянется в комнату, а 
точнее –  в палатку досуга. Гости привезли 
открытки, сделанные руками российских 
детей.
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«Горячая точка»

– Я еще в Чечне такие письма читал.
Нам тогда тоже присылали поздравле-
ния с Новым годом, разные пожелания. 
Знаете, в чем их ценность? Дети не уме-
ют врать, они пишут искренне, а значит, 
их поддержка вселяет уверенность в на-
шей правоте, – по-военному сдержан-
но делится суровый мужик в яркой фут-
болке с актуальной надписью «Дошли до  
Берлина».

Пожалуй, только в Сирии окончательно 
понимаешь, что стабильность государства 
давно не измеряется курсом евро или це-
нами на нефть. Она оценивается внешним 
видом и взвешенным, даже каким-то хо-
лодным и расчетливым профессионализ-
мом нашей армии. Это профессионализм, 
который опирается не только на веру в 
русское оружие, но и на веру в завтрашний 
день.

Российская армия уже не то застиран-
ное, полуголодное и полураздетое войско, 
что стояло на страже нашей безопасности 
в девяностые годы прошлого века. За пару 
дней пребывания на базе я не увидел ни 
одного неопрятного комбинезона, истре-
панного бушлата или потухшего взгляда. 
И это успокаивает.

Когда взлетает очередной бомбарди-
ровщик, от нарастающего шума стены 
жилого модуля начинают ходить ходуном. 
Невольно давишь в себе желание ухва-
титься за поручни кровати, дабы не упасть 
с верхнего яруса. Это быстро проходит, но 
никогда не пугает. Как высказался один из 
местных: «Пока шумят бомбардировщики, 
можно спать спокойно». И это тоже успо-
каивает.

Успокаивает, когда Валерию Вощевозу 
совершенно незнакомый офицер протяги-
вает руку и говорит: «Ну, здравствуй, ком-
бат Саланга». Душа обретает крылья, когда 
к солисту «Ростова» Олегу Гонцову подхо-
дит молодой контрактник и говорит: «Олег 
Иванович, мой отец служил под вашим 
началом в Афганистане». Сердце с трудом 
давит излишки эмоциональности, когда к 
Асватуру Сагиряну, первому и до сих пор 
не превзойденному исполнителю афган-
ского гимна «Мы уходим», выстраивается 
очередь из желающих получить автограф.

Эпоха «потерянного поколения» моло-
дежи закончилась в Сирии, а возможно, 
еще до ее начала. Интересы нашего госу-
дарства и сирийский народ защищают мо-
рально и физически здоровые люди. Они 

ценят свою историю, уважают предков и 
искренне верят в солдатские песни, напи-
санные в таких же окопах.

Я не знаю, как они, месяцами живущие 
в спартанской атмосфере, где, казалось 
бы, нет места благородным расшаркива-
ниям, общаются между собой. В нашем 
присутствии за все время пребывания не 
прозвучало ни одного матерного слова.  
А ведь мы бы все поняли и даже не прида-
ли бы особого значения. Но этого не слу-
чилось. Вежливые люди вежливы во всем. 
Они себе не изменяют – хоть в Крыму, 
хоть в Сирии.

С ВЕРОй В СЕРДЦЕ
Российская военная база Хмеймим – 

место намоленное. Это понимаешь с пер-
вым глотком ночного сирийского воздуха. 
Выбираясь из салона самолета, взгляд це-
пляет не очертания военных объектов, не 
хвосты боевых самолетов и даже не лица 
встречающих военных. Взгляд упирается в 
православный крест небольшой часовни, 
что возводится прямо на территории базы. 
Не нужно теряться в догадках, чтобы по-
нять одну простую и жизнеутверждающую 
вещь – храмы строят только там, где Рос-
сия всерьез и надолго. Их место на пороге 
мира, за который приходится вести войну.

Помимо строящейся часовни, давно 
действует полковая церковь. Армейская 
палатка защитного цвета, в которой ико-
ны, подсвечники. В Крещение здесь кре-
стили солдат и офицеров. Говорят, из же-
лающих принять таинство выстроилась 
очередь. На столике целая стопка записок 
о здравии. Редкий случай, когда имена 
скрывать не принято.

– Ребята, можно вас попросить? – про-
тягивая записки, спрашивает один из во-
енных. – Батюшка к нам регулярно приез-
жает, но люди несут записки очень часто, 
каждый день. Все просят за родных и близ-
ких. Будете в России, передайте в любой 
храм, пусть там за наших помолятся.

Ничего не меняется. Рискуя жизнью за 
Сирию, русский солдат просит для своих 
жен и детей защиты свыше. Он свято ве-
рит, что обязательно вернется домой, но 
здесь не отступит. Иначе нет смысла вое-
вать за мир и строить храмы. 

РОССия ПОМНиТ, РОССия РяДОМ
«Афганцы» приехали не с пустыми ру-

ками. Военным дарят значки, брелки, 

футболки, флешки, письменные принад-
лежности с символикой Российского со-
юза ветеранов Афганистана и «БОЕВОГО 
БРАТСТВА».

Пилотам – отдельный подарок. По-
мощник сенатора Франца Клинцевича, 
полковник в отставке Валерий Иванов, 
специально для них привез набор фут-
болок с изображением летчиков на фоне 
грозных самолетов. 

Этот подарок одной из московских 
фирм вручают прямо перед боевым вы-
летом. Пилоты выходят на «сцену» в шле-
мах с закрытыми «забралами» – запрет на 
публичность никто не отменял. При этом 
летчики не скрывают улыбок – растрога-
ны. Настроение перед вылетом соответ-
ствующее. Для тех, кто остается на земле, 
тоже отдельный подарок – булка круглого 
темного хлеба из России. Всем не хватит, 
но сам факт многоговорящий – Россия 
помнит, Россия рядом. Значит, наше дело 
правое! В разгар вечернего концерта на 
самой базе, недалеко от сцены, проходит 
один из боевых самолетов. «Перепеть» не 
удается, но обиды нет – кажется, летчик 
махнул крыльями.

– Красиво пошел! – выдаю, не задумы-
ваясь. 

– Зато кому-то сейчас будет некрасиво!
– раздается рядом комментарий. Военный
подмигивает и вновь буднично устремляет 
взгляд на сцену. 

А еще мы привезли погоду. Говорят, 
в Хмеймиме неделями шли проливные 
дожди. Уровень осадков местные юмори-
сты оценивают емким словом – сугробы. 
В наш день даже солнце было особенным 
и прогрело воздух до плюс 20 – приятный 
контраст по сравнению с озябшим Благо-
вещенском и промозглой Москвой.

МОСКВА ЗА НАМи 
Если у наших все получится, то эта по-

беда войдет в историю как одна из успеш-
ных страниц. Главное, не дать сирийцам 
привыкнуть жить в нищете, разрухе и 
условиях бесконечной войны. В против-
ном случае сирийский конфликт рискует 
стать затяжным аналогом афганского. И в 
этом деле у российских пилотов ключевая 
роль. Здесь все надеются на скорую по-
беду. Российская армия в Сирии должна 
избавиться от роли военного кулака, но 
стать гарантом стабильности для всего ре-
гиона.
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Пока же без их рискованной работы 
Сирия перестанет существовать как го-
сударство в течение года, максимум двух. 
Следом падут Ирак, Ливия, Афганистан, 
потом настанет очередь южных государств 
СНГ, а значит, России лет через пять, а 
возможно, и раньше придется воевать 
уже на своих границах. Поэтому «Москва 
за нами!» здесь не просто лозунг. В самой 
Сирии на этот счет иллюзий никто не пи-
тает. Насмотрелись на бедствия местного 
населения.

Здесь нет намека на умиротворение и 
покой. Атмосфера по-военному жесткая 
и на первый взгляд абсолютно скупая на 

человеческие эмоции. Но стоит сойти с 
трапа самолета, как искренне понимаешь: 
именно здесь, за тысячи километров от 
Москвы и нашего родного Благовещенска 
проходит граница безопасности России. 
Страны, которая прямо сейчас меняет 
весь мировой расклад в пользу добра и 
справедливости. Это не высокопарные 
слова, скорее вывод, который удалось сде-
лать за короткий промежуток времени на-
ших скорострельных гастролей.

***
Мы возвращаемся. В иллюминаторы 

видно два военных силуэта под сумрач-

ным освещением уличных фонарей. Как 
только заводятся двигатели, воины, как 
по команде, подносят руки к головным 
уборам. Секунды тянутся в молчании, по-
том, спохватившись, начинаем махать в 
ответ.

В горле предательское першение.  
Мы улетаем, они остаются – ждать  
весточки из дома, считать дни до за-
мены и оставаться верными своему во-
инскому долгу. При этом сохранять  
человечность и потребность к таким вот 
трогательным мелочам. Быть вежливым – 
главное мужское качество. Во всех смыс-
лах…
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Военное сотрудничество Советского 
Союза и Сирии началось в 1956 году, 

когда по приглашению правительства 
страны и лично президента Шукри-aль-
Куатли на помощь сирийскому народу 
были направлены наши военные специа-
листы. Это было вызвано тем, что СССР 
подписал с Сирией контракт о поставке 
танков Т-34 (позже – Т-54), самоходных 
и зенитно-артиллерийских орудий, гау-
биц. Тогда же были направлены первые 
группы военных специалистов. В 1960-е 
годы ежегодно в стране находились в 
среднем около 150 советских военнослу-
жащих. В 1967 году в критический момент 
арабо-израильской войны корабли совет-
ского ВМФ подошли к берегам Сирии, 
что значительно повлияло на ситуацию  
в регионе.

В 1970-х годах советскую группу во-
енспецов стал возглавлять главный воен-
ный советник в вооруженных силах Си-
рии – советник министра национальной 
обороны САР. Состав специалистов и их 
численность определялись поставляемой 
техникой (танки Т-62, самолеты Су-7, 
МиГ-23) и программами обучения войск. 
К середине 1980-х годов тысячи предста-
вителей вооруженных сил Сирии получи-
ли советские дипломы об окончании учи-
лищ и курсов (среди них был президент 
страны генерал Xафез Асад). Договор о 
дружбе и сотрудничестве от 9 октября 1980 
года предусматривал оказание Советским 
Союзом Сирии в случае необходимости 
военной помощи. 

Отечественные летчики, моряки, зе-
нитчики и представители других родов  
войск и специальностей принимали уча-
стие во всех значимых конфликтах в 
Сирии последних пятидесяти лет: «Ше-
стидневной войне» 5–13 июня 1967 года, 
«Войне на истощение» в марте – июле 
1970 года, «Войне в воздухе» в сентябре 
– ноябре 1972 года, а также в «Ливанской
войне» 1982 года и противодействии окку-
пации и морской блокады силами НАТО 
в 1983 году. В периоды между войнами 
отечественные специалисты передавали 
сирийцам свои знания и боевой опыт, 

обучали солдат и офицеров владению бо-
евой техникой и оружием, поставляемым 
из нашей страны. С 1956 по 1991 год через 
Сирию прошли более 16 тысяч военных и 
гражданских специалистов.

«Уже с конца 70-х годов прошлого века 
наши военные советники не принимали 
участия в активных боевых действиях в 
Сирии, – рассказывает бывший советник 
начальника сирийской военной академии 
в Алеппо полковник Анатолий Матвей-
чук. – Большей частью работа аппарата 
главного военного советника в это время 
сводилась именно к советническим функ-
циям, преподавательской работе, обуче-
нию сирийцев использованию военной 
техники, поставляемой из нашей страны.

Упор делался на то, чтобы обучать 
местных инструкторов, которые долж-
ны были впоследствии готовить мест-
ных специалистов для сирийской армии. 
Большое внимание уделялось политиче-
ской подготовке сирийцев – сказывалась 
социалистическая идеология тех времен. 
Но технические навыки в обучении были 
основными: сирийские солдаты, будучи 
храбрыми воинами, овладевали сложной 
военной техникой не так успешно, как 
этого требовали нормативы».

Нынешний контингент российских 
военных советников в Сирии увеличива-
ется – с учетом развития ситуации в этой 
стране. 

«Координация действий сирийской 
армии со стороны российских советников 
является стратегической задачей, – го-
ворит полковник Анатолий Матвейчук. 
– Нынешние военные операции, кото-
рые проводились в провинции Алеппо и 
при освобождении Пальмиры, являются 
стратегическими. Опыт наших офицеров 
и генералов, которые сейчас находятся в 
Сирии, в подобной ситуации крайне не-
обходим.

У них за плечами опыт Афганистана, 
чеченских кампаний. Вот для примера: 
сейчас сирийских механиков-водителей 
готовят наши советники за один месяц, 
вместо прежних трех. Точно в такой же 
пропорции увеличилась и эффективность 

командно-штабных действий сирийских 
военачальников».

Среди тех, кто сегодня находится в 
составе аппарата главного военного со-
ветника в Сирии, высокопоставленные 
российские офицеры, которые выступа-
ют в роли как преподавателей военных 
академий, так и консультантов в высоких 
штабах сирийской армии. Российские 
советники в младшем звании обучают 
своих коллег на уровне от бригады до  
батальона.

Технические специалисты занима-
ются переучиванием сирийцев на со-
временные виды вооружений, которые 
Россия исправно поставляет по догово-

История и современность

ДНИ МИНУВШИЕ – ДНИ СЕГОДНЯШНИЕ
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ренностям с этой арабской республикой. 
Есть еще целый штат российских во-
енных переводчиков-арабистов, среди 
которых присутствуют даже курсанты-
лингвисты последних курсов Военного  
университета.

«Советнический аппарат в Сирии до-
стигал трех тысяч человек, это были спе-
циалисты различного уровня, – говорит 
военный эксперт Владислав Шурыгин. 
– Его сильно подрубил в свое время экс-
министр обороны Анатолий Сердюков, 
помножив, образно говоря, на ноль. Чис-
ленность советников уменьшилась в пять 
раз. Сейчас разворачивается полноценная 
структура советников, которые способны 
помочь правительственной армии Сирии 
эффективно вести боевые действия про-
тив джихадистов, что и было продемон-
стрировано во время последних наступа-
тельных операций сирийской правитель-
ственной армии. И их роль здесь  ничуть 

не меньше, чем удары с воздуха россий-
ской авиации ВКС».

Эксперт считает, что России нет смыс-
ла слать в Сирию полноценные боевые 
подразделения для наземной операции, 
в которой неизбежны большие людские 
потери. Наиболее эффективно примене-
ние именно военных советников, которые 
будут проводить обучение сирийцев на 
уровне батальонно-тактических групп, а 
при необходимости и координировать их 
действия во время боестолкновений.

30 сентября 2015 года в Сирии началась 
операция российских ВКС. Для ее прове-
дения была развернута смешанная авиа-
ционная группа ВВС России, в которую 
вошли более 62 самолетов и вертолетов 
(данные на 17 ноября 2015 года).

За пять месяцев было совершено по-
рядка девяти тысяч вылетов. Уничтожены 
десятки тысяч объектов ИГИЛ и других 
радикальных группировок. В специаль-

ной операции в Сирии участвуют дальняя 
оперативно-тактическая и армейская ави-
ация, корабли, подводные лодки несколь-
ких флотов. Впервые были нанесены мас-
сированные удары высокоточными кры-
латыми ракетами воздушного и морского 
базирования на дальность до полутора 
тысяч километров. 

С 15 марта 2016 года по приказу Влади-
мира Путина начал производиться вывод 
основных сил российской группировки из 
Сирии, при этом было отмечено, что мор-
ской пункт в Тартусе и авиационная база 
Хмеймим «продолжат функционировать в 
прежнем режиме».

Верховный главнокомандующий Воо-
руженными Силами РФ Владимир Путин 
17 марта 2016 года в Георгиевском зале 
Кремля вручил государственные награды 
военнослужащим и специалистам военно-
промышленного комплекса, отличив-
шимся в ходе выполнения специальных 
задач в Сирийской Арабской Республике. 
«Вы помните, как складывалась ситуация 
в Сирии в сентябре 2015 года. А тогда зна-
чительная часть страны была захвачена 
террористическими группировками, си-
туация деградировала и ухудшалась.

В полном соответствии с междуна-
родным правом, по просьбе легитимного 
правительства, президента страны было 
принято решение о начале нашей военной 
операции. Причем мы сразу четко обо-
значили ее цели. Это поддержка законной 
борьбы сирийской армии с террористи-
ческими группами. Также наши действия 
были рассчитаны по времени на период 
активных наступательных операций про-
тив террористов. Было прямо заявлено, 
что мы не собираемся втягиваться во вну-
трисирийский конфликт. Искать окон-
чательное решение, определять будущее 
страны, безусловно, должны только сами 
сирийцы.

Главной задачей нашей операции был 
удар по терроризму. Борьба с междуна-
родным терроризмом – справедливая и 
праведная. Это борьба с врагами циви-
лизации, с теми, кто несет варварство и 
насилие, пытается перечеркнуть смысл и 
значение тех великих духовных, гумани-
стических ценностей, на которых и дер-
жится мир», – подчеркнул в своей речи 
Владимир Путин.

Виктор СОКИРКО



Фоторепортаж

Сегодня ситуация в мире не простая. На Россию пытаются почти со всех сторон выли-
вать ушаты грязи. По их расчетам, наша страна – звено, которое можно сделать сла-
бым. Простые люди, и не только в нашей стране, все это видят и понимают абсолютно 

правильно. Подобное мы уже не раз испытали на себе. Нас – миллионы, и мы не должны 
допустить у себя то, что творится у наших соседей на Ближнем Востоке. Мы – опытные, му-
дрые и поддержим нашу страну. Я хочу поблагодарить ветеранов-«афганцев» в Киргизии, 
Узбекистане, Казахстане, Латвии и других странах СНГ и Балтии, которые ведут работу по 
сближению и сплочению наших народов и государств. Спасибо всем, кто сегодня прислал в 
наш адрес многочисленные приветствия. Среди них – председатель Государственной Думы 



№ 1 (162) 2016 / БОЕВОЕ БРАТСТВО 25

в этом году 15 февраля, в день памяти о 
россиянах, исполнявших служебный долг за 
пределами отечества, исполнилась 27-я годов-
щина вывода советских войск из афганистана. 
по традиции в москве на поклонной горе со-
стоялось шествие по аллее мира и митинг у 
памятника воинам-интернационалистам. затем 
прошла торжественная церемония возложения 
венков и цветов к могиле неизвестного Солдата 
и памятнику маршалу г.к. жукову. душевная 
атмосфера и теплота встреч боевых товарищей 
заполнили государственный кремлевский дво-
рец. открыл его заслуженный артист россии 
александр буйнов. под исполняемую им песню 
«здравствуй, командир» на главную сцену 
страны при полном параде вышло около ста 
ветеранов. после того как в зал были внесены 
государственный флаг российской федера-
ции, знамена российского союза ветеранов 
афганистана, всероссийской общественной 
организации ветеранов «боевое братСтво», 
штандарты соединений и частей 40-й армии, 
под аплодисменты к ним поднялся легендарный 
командарм борис громов. в память о погибших 
товарищах он объявил минуту молчания, по-
сле чего поздравил собравшихся с очередной 
годовщиной окончания войны в афганистане. 
в концерте традиционно выступили александр 
маршал, надежда бабкина, владимир винокур, 
илона броневицкая, олег газманов. завершился 
концерт песней «черный тюльпан» в исполнении 
ее автора, народного артиста российской феде-
рации александра розенбаума. 

МЫ ВСЕ 
ПОМНИМ

Сергей Евгеньевич Нарышкин. Наш народ по праву гордится мужеством и героизмом своих 
соотечественников – воинов-интернационалистов. Сердечно поздравляю вас с окончанием 
войны в Афганистане. Спасибо вам, дорогие мои боевые друзья, за активное служение инте-
ресам России и воспитание молодежи в духе верности и любви к своей Родине. Желаю всем 
воинам-интернационалистам, вашим родным и близким, друзьям и знакомым счастья и бла-
гополучия. 

Председатель Всероссийской организации «БОЕВОЕ БРАТСТВО»
Герой Советского Союза  Борис ГРОМОВ

Государственный Кремлевский дворец. 15 февраля 2016 года
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Председатель Московского 
областного отделения «БОЕВОГО 
БРАТСТВА» Сергей Князев: «ветераны 
афганистана объединили вокруг себя 
участников 38 локальных войн и конфликтов. 
в этот особенный день хочу сказать всем 
большое спасибо за труд, который ветераны, 
простые граждане вкладывали почти три 
десятка лет в оказание помощи семьям 
погибших воинов, в военно-патриотическое 
воспитание молодежи. за это время 
построены сотни памятников, установлены 
тысячи мемориальных досок, созданы 
музеи и отдельные экспозиции, проведены 
многочисленные турниры в честь героев, 
не вернувшихся из боя. Сегодня, с одной 
стороны, праздник, с другой – день памяти. 
не случайно мы, ветераны, называем  
15 февраля праздником со слезами на 
глазах».  

Член Совета Федерации ФС 
РФ, заместитель председателя 
Костромской организации РСВА 
кавалер ордена Красной Звезды 
Михаил Козлов: «в этот день мы 
вспоминаем наших друзей, с которыми 
вместе прошли по огненным афганским 
дорогам, вместе с членами семей погибших 
глубоко скорбим о тех, кто не вернется и не 
встанет в наш строй. Сегодня стране, как 
никогда, нужен наш боевой, гражданский, 
человеческий опыт, который мы вместе 
вкладываем в военно-патриотическое 
воспитание молодежи. память, которую 
мы несем в наших сердцах, мы сохраним 
для будущих поколений. хочется пожелать 
ветеранам и дальше сохранять чувство 
надежного локтя, крепость духа боевого 
товарищества». 

Председатель Общероссийской 
общественной организации семей 
погибших защитников Отечества 
Татьяна Рубан: «Сегодня россия отмечает 
день памяти о россиянах, исполнявших 
служебный долг за пределами отечества. он 
объединяет всех, кто воевал в афганистане, 

Из ВыСтУплЕНИй На МИтИНГЕ 
У паМЯтНИка ВОИНаМ-
ИНтЕрНацИОНалИСтаМ 
На пОклОННОй ГОрЕ, 
пОСВЯщЕННОМ 27-й ГОДОВщИНЕ 
ВыВОДа ВОйСк Из афГаНИСтаНа

Фоторепортаж



№ 1 (162) 2016 / БОЕВОЕ БРАТСТВО 27

на Северном кавказе и в других локальных 
войнах, кто служил в вооруженных Силах 
и кто сегодня вдали защищает интересы 
родины. рядом с нами у памятника воинам-
интернационалистам находятся родители, 
вдовы и дети погибших защитников 
из Саратовской, тверской областей, из 
нижнего и великого новгорода, из брянска, 
владимира, иванова. мы помним и чтим 
всех погибших за отечество. очень хочется, 
чтобы не было больше войн и потерь самых 
дорогих и близких нам, матерям, людей». 

Председатель Комитета по делам 
воинов-интернационалистов при 
Совете глав правительств государств 
– участников СНГ Александр Ковалев:
«уже в двадцать седьмой раз мы по 
традиции плечом к плечу проводим памятные 
мероприятия, посвященные ребятам, которые 
так рано ушли из жизни, выполняя свой долг 
перед родиной. дело, ради которого они 
погибли, не пропало даром. память о них 
живет в наших сердцах, в сердцах наших 
детей. Сегодня стало хорошей традицией, 
когда дети из семей «афганцев», вступая 
в брак, приезжают к нашему памятнику 
возложить цветы. Сегодня мы будем слушать 
песни, рожденные в окопах афганистана, и 
втихомолку вытирать слезы, вспоминая о 
наших погибших друзьях».

Депутат Государственной Думы ФС 
РФ, генерал-майор полиции Татьяна 
Москалькова: «правильно говорят, 
что большое видится на расстоянии. 
Сегодня, спустя 27 лет с момента вывода 
советских войск из афганистана, понятно, 
что эта военная операция была нужна 
для безопасности нашего отечества, что 
воины, выполняя интернациональный долг, 
защищали мир в нашей стране. низкий 
поклон всем, кто погиб, слава живущим. 
мне, дочери погибшего десантника, 
понятны чувства и испытания тех, кто 
потерял в войнах близких. хорошо, что 
сегодня рядом с нами молодежь, которая 
крепко держит в своих руках знамя 
воинов-интернационалистов, перешедшее 
им от фронтовиков-победителей. об этом 
свидетельствуют подвиги наших летчиков 
вкС, мужественно защищающих рубежи 
россии в Сирии». 

Фото Марины ЛИПКИНОЙ, 
Виталия РАГУЛИНА
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ГОРОД-ГЕРОй ВОлГОГРАД. накануне 
памятной даты группа представителей област-
ного отделения «боевого братСтва» приняла 
участие во встрече губернатора волгоградской 
области а.и. бочарова с участниками боевых 
действий в афганистане и членами семей по-
гибших.

«выполняя интернациональный долг в 
афганистане, вы боролись с зарождающимся 
терроризмом. не все вернулись домой –  
179 волгоградцев погибли, выполнив свой долг. 
наша задача, чтобы никогда не забыли о тех, 
кто защищал свое отечество в разные времена, 
в том числе и в те непростые годы», – сказал 
герой россии андрей бочаров.

представители волгоградского областного 
отделения «боевого братСтва» совместно с 
другими общественными организациями и орга-
нами исполнительной власти собрались  
15 февраля на митинг. выступивший на нем 
председатель Совета областного отделения ан-
дрей бабкин подчеркнул: «наша память нужна и 
павшим, но еще больше она нужна живым!  
не забывайте ребят, навсегда оставшихся моло-
дыми!» 

ГОРОД ВОИНСКОй СлАВы КАлАЧ-
НА-ДОНУ (ВОлГОГРАДСКАЯ ОБлАСТь). 
памятные мероприятия начались с митинга на 
площади павших борцов, на котором в том числе 
было зачитано обращение правления местного 
отделения «боевого братСтва» к районной 
администрации о выделении помещения для 
общественной организации. далее действие 
развернулось в городском парке памяти. после 
минуты молчания выступили С. подсеваткин, 
заместитель главы администрации калачевского 
муниципального района, н. каримулин, руково-
дитель общественной организации ветеранов-
десантников, в. аброскин, председатель правле-
ния местного отделения «боевого братСтва», 
а. расшевалин, председатель районного Совета 
ветеранов войны и труда.

САРАТОВ. главным местом проведения 
мероприятий стал парк победы на Соколовой 
горе, где по инициативе Саратовского областного 
отделения «боевого братСтва» и российского 
союза ветеранов афганистана прошел митинг. 

тОржЕСтВЕННыЕ МЕрОпрИЯтИЯ, пОСВЯщЕННыЕ 
ДНю паМЯтИ О рОССИЯНах, ИСпОлНЯВШИх 
СлУжЕбНый ДОлГ за прЕДЕлаМИ ОтЕчЕСтВа,  
И 27-й ГОДОВщИНЕ ВыВОДа СОВЕтСкИх ВОйСк 
Из афГаНИСтаНа, траДИцИОННО ОхВатИлИ 
ВСю рОССИю. ВОт лИШь НЕбОльШаЯ 
пОДбОрка СООбщЕНИй И фОтОГрафИй, 
пОСтУпИВШИх В рЕДакцИю С МЕСт

Фоторепортаж
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участие в нем приняли вице-губернатор области 
денис фадеев, депутат областной думы алексей 
мазепов, министр области – председатель коми-
тета общественных связей и национальной поли-
тики борис шинчук, руководитель регионального 
исполнительного комитета Саратовского регио-
нального отделения партии «единая россия» 
василий желудков, представители обще-
ственных организаций Союз ветеранов анголы, 
«тайфун», Союз офицеров запаса, «часовые 
родины», Союз военных моряков, «офицеры 
россии». перед церемонией возложения цветов 
к мемориалу «землякам, погибшим в локальных 
войнах» состоялось торжественное вручение 
наград всероссийской организации «боевое 
братСтво».

митинг у памятника воинам-интернацио-
налистам на 3-й дачной у дк «россия» открыл 
глава администрации Саратова полковник за-
паса валерий Сараев. Среди собравшихся были 
матери и вдовы с фотографиями своих погибших 
сыновей и мужей.

БАлАКОВО (САРАТОВСКАЯ ОБлАСТь). 
по инициативе местных отделений «боевого 
братСтва», российского союза ветеранов 
афганистана, Союза десантников россии, при 
поддержке администрации балаковского муни-
ципального района состоялось торжественное 
открытие мемориального комплекса «воинам-
землякам, погибшим в локальных войнах и 
вооруженных конфликтах». торжественный 
митинг открыл глава администрации балаков-
ского муниципального района иван чепрасов, 
который поблагодарил ветеранские организа-
ции, инициировавшие установку памятника, в 
качестве которого выступила бронированная 
разведывательно-дозорная машина. член Совета 
регионального отделения «боевого братСтва» 
дмитрий аяцков вручил юбилейные медали  
«в память 25-летия окончания боевых действий 
в афганистане» воинам-«афганцам».

МИхАйлОВКА (ПРИМОРСКИй КРАй). 
здесь состоялся региональный фестиваль-
конкурс патриотической и авторской песни «аф-
ганский ветер». уже восьмой раз. фестиваль 
проводится по инициативе приморского краевого 
отделения «боевого братСтва». ежегодно ме-
роприятие собирает несколько сот самодеятель-
ных исполнителей и коллективов. председатель 
правления приморской краевой организации 
«боевого братСтва» виктор донец отметил: 
«от того, что слышат и видят наши дети, от того, 
во что они верят, зависит наше будущее. мы 
должны дать им те ценности и нравственные 
основы, которые послужат фундаментом даль-
нейшего развития и укрепления нашей страны».
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Глава региона рассказал о том, какое внимание уделяется уве-
ковечению памяти героев войны и труда. Ярким примером 

стало открытие музея трудовой славы. Это во многом оказалось 
возможно благодаря пожертвованиям жителей, всем миром под-
державших проект. Открыты сотни мемориальных досок. Вале-
рий Васильевич поделился идеей создания общероссийского 
движения «Наследники Победы». «Мы не можем допустить, 
чтобы память безвозвратно уходила вместе с ветеранами», – от-
метил Радаев, добавив, что ответственность за это лежит на по-
томках героев. Глава региона попросил поддержать идею. «Это 
нужно молодежи, нам, нашей стране», – заключил губернатор 
и, обращаясь к присутствующим, сказал: – Вы объединяете не-
равнодушных людей с большим сердцем и чистой душой, для 
которых понятия гуманизм и человеколюбие не пустой звук, а 
смысл жизни». 

«Поездки в регионы и подобные заседания, встречи с семьями 
погибших, лидерами ветеранских организаций, руководящими 
органами власти городов и областей – все это способствует про-
движению сегодняшней главной цели организации – принятию 
ФЗ РФ «О статусе членов семей погибших защитников Отече-
ства», – подчеркнула в своем выступлении председатель Обще-
российской общественной организации семей погибших защит-
ников Отечества Татьяна Рубан. В этой связи ведется постоян-
ная разработка предложений в проект закона. При поддержке 
Общественной палаты РФ проведен мониторинг действующей 
нормативно-правовой базы в части, касающейся членов семей 
погибших воинов. 

Активисты организации внимательно следят, чтобы работа 
по поиску и идентификации тел погибших воинов не теряла 
актуальности, постоянно обращаются в различные инстанции, 
контролируют результаты. Заметную деятельность члены орга-
низации ведут в проводимой сейчас паспортизации воинских 
захоронений, в ходе которой выясняют, в каком состоянии на-
ходятся могилы защитников Отечества, нужен ли ремонт, живы 
ли родные и родственники погибших.

Представители организации трудятся в Общественном со-
вете при Министерстве обороны РФ, в Общественной палате 

РФ, непосредственно в Комиссии по проблемам национальной 
безопасности и социально-экономическим условиям жизни во-
еннослужащих, членов их семей и ветеранов.

О работе Саратовского областного отделения Общероссий-
ской общественной организации семей погибших защитников 
Отечества рассказала ее руководитель Лидия Ржевская. Сегодня 
оно объединяет 540 семей погибших защитников Отечества, это 
родители, вдовы, дети и другие родственники – всего более 1000 
человек. Особо крепкое сотрудничество установилось с Воль-
ским, Балаковским, Марксовским, Новоузенским, Энгельсским 
и другими районами области. Семьи погибших объединились, 
чтобы поддерживать друг друга и в трудную минуту не оста-
ваться в горьком одиночестве. Не случайно девиз организации 
– «Разделенное горе – половина горя, разделенная радость – 
две радости». На протяжении всей своей восьмилетней истории 
региональное отделение  имело поддержку со стороны губерна-
тора, министерств области, областной Думы, силовых структур, 
Общественной палаты, что помогает в решении многих жизнен-
но важных вопросов. Это социальная защита, моральная и мате-
риальная поддержка семей погибших военнослужащих. Напри-
мер, общими усилиями удалось дать возможность поступить и 
окончить вузы 64 детям погибших военнослужащих, оказана по-
мощь в трудоустройстве вдов. Многим запомнилась проведен-
ная в школах и лицеях акция «Память о павших во имя живых», 
на которых родители рассказывали о своих не вернувшихся из 
боя сыновьях. По инициативе отделения был организован сбор 
средств на памятник «Землякам, погибшим в локальных вой-
нах», подготовлены и переданы материалы для издания Книги 
Памяти и в музей боевой славы. Большое внимание уделяется 
вопросам оздоровления и лечения членов семей погибших во-
еннослужащих, которые проходят лечение в реабилитационном 
центре и госпитале для ветеранов войн. Саратовская организа-
ция отмечена правительством области – ее имя занесено на об-
ластную Доску Почета.

Подробно о том, как продвигается разработка проекта Феде-
рального закона «О статусе членов семей погибших защитников 
Отечества», собравшихся ознакомила председатель Владимир-

В общественных организациях

Валерий РАДАЕВ:

«вЫ обЪединЯете  
нерАвнодушнЫХ ЛЮдеЙ
с боЛЬшиМ сердЦеМ  
и ЧистоЙ душоЙ»

Очередное заседание правления Общероссийской общественной организации семей погибших за-
щитников Отечества «выехало» в Саратов. Местом его проведения стал Белый зал правительства 
Саратовской области. Участие в нем принял губернатор Саратовской области Валерий Радаев. 
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ского областного отделения Общероссийской общественной 
организации семей погибших защитников Отечества Наталья 
Адамович. Этот закон необходим для приведения правовой нор-
мы в соответствие с конституционными принципами, которые 
закрепляют единый для всех граждан нашей страны конститу-
ционный статус личности, обусловливают определенные меры 
социальной поддержки. Десятки федеральных законов и других 
нормативно-правовых актов РФ, а их 42, не обеспечивают в пол-
ной мере эффективной защиты и поддержки семей погибших 
защитников Отечества.

В июне 2014 года об этом было доложено Президенту РФ. 
Владимир Путин дал поручение провести мониторинг.

Комиссия Общественной палаты РФ по безопасности и взаи-
модействию с ОНК предложила губернаторам и председателям 
Общественных палат регионов изучить, как на местах соблю-
дается законодательство, регулирующее правовое положение 
членов семей погибших военнослужащих и правоохранитель-
ных органов. Результаты мониторинга собирал и анализировал 
экспертно-аналитический центр Общественной палаты РФ.

Совместно с правлением организации обсуждался объемный 
итоговый документ в Общественной палате РФ. После внесения 
поправок он направлен в Правительство РФ и будет представ-
лен в виде доклада Президенту РФ. Он должен стать основой для 
проекта нового Федерального закона «О статусе членов семей 
погибших защитников Отечества».

«Сегодня мы подняли немало важных проблем, которые тре-
буют решения. Необходимо сделать все возможное, чтобы семьи 
погибших защитников Отечества стали самой защищенной ка-
тегорией наших граждан. Это наш долг перед не вернувшимися 
с полей сражений воинами», – подвел итоги встречи Валерий 
Радаев.

наша Справка

основные цели общероссийской 
общественной организации семей 
погибших защитников отечества – 
это представление и защита прав и 
интересов семей погибших воинов, 
граждан россии; консолидация и 
активизация совместных усилий 
и действий членов семей погибших 
военнослужащих (сотрудников), а также 
созданных ими общественных организаций в 
достижении гуманного и социально справедливого отношения к ним 
общества и государства.
в россии сегодня насчитывается более 50 тысяч семей погибших 
защитников отечества, многие из них живут за чертой бедности, 
именно поэтому необходимо обеспечить гарантированную систему 
мер их социальной защиты, цель которых – в максимальной степени 
компенсировать последствия изменения материального и социального 
статуса семьи. 
общероссийская общественная организация семей погибших защит-
ников отечества использует все возможности, чтобы никого не забыть, не 
оставить без внимания, дойти до самого отдаленного уголка страны, где 
есть семья погибшего воина. в регионах ее представители инициируют 
открытие памятных досок и памятников; выходят с предложениями об 
увеличении размеров материальной помощи родителям, потерявшим 
сыновей; организуют посещение концертов и спектаклей; выступают с 
ходатайствами о внеконкурсном зачислении в учебные заведения детей 
погибших военнослужащих; проводят «круглые столы» по социальным 
вопросам, форумы, конференции и многое другое.
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МАШИНА ВРЕМЕНИ
Проект «БОЕВОГО БРАТСТВА»

Надо отметить, что деятельность руководства Владимирской 
области и «БОЕВОГО БРАТСТВА» в крепкой связке с каждым 
годом приобретает все больший размах и постепенно от ре-
гионального доросла до государственного масштаба. Именно 
так случилось с автопробегом «Наша Великая Победа», состо-
явшимся в прошлом году под патронатом «БОЕВОГО БРАТ-
СТВА». Владимирцы стали в нем одной из основных движущих 
сил, выделив три экипажа под командованием Павла Григо-
рьева – директора патриотического центра «Победа». В этом 
году автопробег получил название «Звезда нашей Великой По-
беды». Пятого апреля одновременно из пяти точек – городов 
Архангельск, Севастополь, Брест, Дербент и с острова Русский 
возьмут старт участники грандиозного проекта, которые 6 мая 
соединятся в сердце нашей Родины – Москве, на Поклонной 
горе. Если на карте прочертить все маршруты, то получится пя-
тиконечная звезда – символ воинской доблести тех, кто отстоял 
нашу Родину в суровые годы Великой Отечественной войны. 

Участникам автопробега предстоит преодолеть более  
50 тысяч километров по дорогам России, Белоруссии, Китая. 
В авангарде каждой колонны поедет легендарная машина «По-
беда», одну из них мы хорошо знаем. Именно ее мы встреча-
ли аплодисментами в прошлом году на Поклонной горе, где 
торжественно финишировал автопробег «Наша Великая По-
беда». Она была представлена в мероприятиях, посвященных 
открытию и закрытию патриотического лагеря в Коврове, и во 

многих других. И везде ее руль крепко держал Павел Григорьев. 
С разговора об этом уникальном автомобиле и началась наша 
беседа. 

– Павел Евгеньевич, в нашем журнале мы подробно рассказы-
ваем об участниках автопробегов, маршрутах, при этом забывая, 
что в них задействованы необычные машины, которые носят гор-
дое имя «Победа». С чего началась история вашей «Победы»?

– Все произошло неожиданно, но удивительно складно. Ле-
том 2014 года в Крым, в подшефный Нижнегорский район, при-
ехала делегация Владимирской области во главе с губернатором 
Светланой Орловой. Одним из пунктов программы стало посе-
щение молодежно-патриотического лагеря-форума «Донузлав», 
где как раз находилась группа ребят-владимирцев, старшим в 
которой был я. В конце встречи Светлана Юрьевна пригласи-
ла нас приехать в поселок городского типа Нижнегорский, где 
должно было состояться торжественное открытие отремонти-
рованной центральной дороги. Работы выполнялись при со-
действии шефов из Владимирской области. Во время праздника 
мы вместе с представителями патриотического клуба «Мустанг», 
приехавших из города Меленки Владимирской области в рамках 
проекта «Дорогами Победы», развернули масштабную копию 
Знамени Победы. Она выполнена искусными руками владимир-
ских мастериц. 

Акция получилась настолько впечатляющей, что Светлана 
Юрьевна, вручая позже нам штандарт губернатора Владимир-

МАШИНА ВРЕМЕНИ
Заседание Центрального Совета Всероссийской 
организации «БОЕВОЕ БРАТСТВО» на этот раз 
началось с информационного сообщения. Оно 
было посвящено Международному общественно-
патриотическому проекту «Звезда нашей Великой 
Победы», который проводится по инициативе «БО-
ЕВОГО БРАТСТВА», Владимирской области, Союза 
городов воинской славы и движения «Бессмертный 
полк». Для его презентации на заседание приехала 
солидная делегация владимирцев во главе с пер-
вым заместителем руководителя аппарата Админи-
страции Владимирской области, членом «БОЕВОГО 
БРАТСТВА» Виктором Кауровым. Он первым и дер-
жал слово. Виктор Романович передал приветствие 
губернатора Владимирской области Светланы Ор-
ловой, которая активно поддерживает деятель-
ность «БОЕВОГО БРАТСТВА». Особенно заметные 
плоды это сотрудничество приносит в работе по па-
триотическому воспитанию молодежи. Ярким при-
мером здесь служат совместные походы ветеранов 
и будущих защитников Отечества по местам боевой 
славы, проведение молодежных патриотических 
лагерей, автопробегов. 
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ской области, вдруг заметила: «Вот бы это Знамя развернуть в 
Берлине на 70-летие Победы». Идею сразу подхватил сопрово-
ждавший губернатора в поездке первый заместитель руководи-
теля аппарата Администрации Владимирской области Виктор 
Кауров. Стали вместе думать, как воплотить ее в жизнь, как и на 
чем доставить Знамя Победы в Берлин. Тут меня и осенило, что 
решение этой задачи находится в моем гараже. Дело в том, что 
зимой того года я по случаю приобрел машину «Победа» 1953 
года выпуска. Были планы использовать ее в различных патрио-
тических мероприятиях, но требовался капитальный ремонт и 
большие вложения. Поэтому и отложил восстановление автомо-
биля до лучших времен. И вот они наступили. Ведь лучше и по-
четнее средства, чем этот легендарный автомобиль, для достав-
ки Знамени Победы и не придумать. Предложение было сразу 
одобрено. 

Естественно, за долгие годы жизнь основательно потрепала 
«ГАЗ М-20», нужно было изрядно повозиться, чтобы снова вве-
сти его в строй. Одному такой труд не под силу. Помогли в Адми-
нистрации области, поддержал Союз городов воинской славы. 
Огромное спасибо Игорю Кондрашину – руководителю ковров-
ского автопредприятия «Камион». Местные умельцы разобрали 
машину до болтика. Некоторые запчасти пришлось снова изго-
тавливать в токарной мастерской. Хорошо, что многое в «По-
беде» можно безболезненно заменить деталями от «Волги». По-
меняли «убитую» коробку передач, перебрали полностью дви-
гатель, «подшаманили» и покрасили кузов. Когда процесс ре-
ставрации завершился, машину было просто не узнать. Словно 
вчера сошла с конвейера Горьковского завода. Так автомобиль 
«Победа» с номером К057РН33 получил в буквальном смысле 
вторую жизнь. 

– И сразу в путь-дорогу?
– Причем не просто, а во главе колоны автомобилей, отпра-

вившихся в марте 2015 года из города-героя Севастополя в ав-
топробег «Наша Великая Победа». Кстати, для легендарной ма-
шины он начался раньше остальных, во Владимире, откуда наш 
экипаж накануне выехал в столицу Крыма. За 54 дня мы прео-
долели более 25 тысяч километров, наш маршрут пролег через 
90 городов и сотню населенных пунктов. «Победа» с ветерком 
проехала дорогами России, Абхазии, Белоруссии, Казахстана, 
Южной Осетии, Донецкой и Луганской народных республик. 
Она стойко выдержала все испытания, полностью оправдав свое 
гордое имя. 

Самой южной точкой маршрута стал Дербент. На севере до-
брались до Мурманска. Довелось преодолевать суровые кило-
метры Военно-Грузинской дороги, нервничать от Улан-Удэ до 
Читы, где только идет строительство дорожного полотна. Свое-
го лидирующего места «Победа» ни разу не уступила. Кстати, на 
маршруте ее крейсерская скорость обычно составляет 90 кило-
метров в час, максимальная доходила до 129 километров в час. 
Посудите сами: для 62-летнего автомобиля – это совсем не пло-
хой результат. 

– Наверное, за рулем такой раритетной машины и чувства, и 
мысли необычные? 

– Поверьте, это непередаваемые ощущения. Чувствуешь себя 
в машине времени. Ведь разработка этого мирного автомобиля 
началась в 1943 году, когда были разгромлены фашистские пол-

чища под Сталинградом и наша Победа над врагом стала не-
минуемой. Через год появились опытные образцы «ГАЗ М-20». 
Первые автомобили марки «Победа» сошли с конвейера 28 июня 
1946 года, последние – в 1958 году. Эта целая эпоха. 

По поводу названия существует история. Первоначальное на-
звание машины «Родина» забраковал сам Сталин. Когда ему по-
казывали автомобиль, Иосиф Виссарионович поинтересовался 
у конструкторов: «А сколько стоит Родина?» И машину назвали 
«Победой». 

В том, что автомобиль шикарный и по-прежнему привлекает 
внимание, убеждался сотни раз. На Кавказе предлагали поме-
нять на «крутой» «Ленд Ровер», в Ставрополе – продать за беше-
ные деньги. Чудаки. Предать железного друга! 

Какие только приключения с нами не случались. Во время 
поездки в Донецкую Народную Республику вышло так, что при-
шлось перебираться из одного места в другое глубокой ночью. 
Темно, хоть глаз выколи, кругом ни огонька. Ребята из сопро-
вождения тоже растерялись. Едем наугад. Вдруг нам наперерез 
из лесочка вынырнула «поношенная» «Нива». Из нее вышел му-
жик. «Вы кто?» Объяснили. «Да вы что, едете прямо в руки к «ай-
даровцам», их позиции, как раз по этой дороге через два кило-
метра», – «обрадовал» он нас. Развернулись – и быстрее назад. 
Кто-то поверил в удачу, кто-то в судьбу. А я ехал и точно знал, 
что нас спас Николай Чудотворец: когда перегонял после покуп-
ки «Победу» домой, было Крещение, мороз лютовал, а в машине 
печка отказала. Кругом только зима. Чтобы выжить, надо ехать 
по-любому. Тогда я и обратил внимание на панель, где была ма-
ленькая иконка Николая Чудотворца. Всю дорогу поглядывал на 
святого и просил помочь. И добрался живой. Так иконка у меня 
и осталась. Вот тогда, на Донбассе, прощаясь, спросил, как зо-
вут нашего спасителя. «Николай», – ответил он.

наша Справка

первые опытные образцы «газ м-20 «победа» появились в ноябре  
1944 года. в производство машина была запущена в июне 1946 года. 
было разработано шесть основных и десять малосерийных, опытных 
модификаций. всего до прекращения производства в 1958 году было 
произведено 235 999 машин, включая 14 222 кабриолета и 37 492 такси.  
для нашего автомобилестроения «победа» – знаковая машина, 
приблизившая технологический уровень наших заводов к мировому. 
«победа» стала первым массовым советским автомобилем.
честь создания «победы» принадлежит в первую очередь андрею 
липгарту, в то время главному конструктору горьковского автозавода, 
доктору технических наук, профессору, заслуженному деятелю науки и 
техники рСфСр, лауреату пяти государственных премий. форму кузова 
«победы» предложил молодой дизайнер вениамин Самойлов.
С 1951 года «победу» по лицензии выпускали в польше, под 
маркой «варшава». причем автомобиль с серьезной модернизацией 
производился до 1973 года. 
«победа» живет и сегодня. Сохранились тысячи экземпляров этого 
автомобиля. они, конечно, устарели, но и сейчас еще не противоречат 
современным взглядам. Секрет успеха «победы» – в самом принципе 
конструирования автомобиля: не повторение освоенных моделей, а 
создание машины, опережающей достигнутый уровень техники.
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Кстати, идею с пятью лучами, которые составили маршруты 
автопробега «Звезда нашей Великой Победы», тоже позаимство-
вали. В 2008 году Русская Православная церковь реализовывала 
программу «Под звездой Богородицы». Основу ее составляли 
восемь крестных ходов, символизировавшие восемь окончаний 
Звезды Богородицы. Они шли из разных городов и сходились 
в Москве. Самый дальний шел из Владивостока. Я участвовал 
в одном из них – от Владимира. Впечатлений – на всю жизнь. 
Поэтому, когда задумывали проект «Звезда нашей Великой По-
беды», вспомнил об этом событии.  

– Перед тем как отправиться с острова Русский по самому 
дальнему маршруту автопробега «Звезда Великой Победы», вы 
успели совершить поездку в Хабаровск… 

– Во время съезда городов воинской славы, который прохо-
дил в прошлом году, глава Хабаровска Александр Соколов при-
гласил нас приехать на открытие стелы «Город воинской славы» 
и развернуть Знамя Победы. Согласились. Затянули с покупкой 
билетов, и, когда спохватились, остались только по космическим 
ценам. Что делать? Тогда и созрело решение рвануть в Хабаровск 
на нашей ласточке. Быстро собрали экипаж: помимо меня, в 
него вошли два брата-близнеца Сергей и Артем Кашицыны и 
блогер Александр Кирьяков из Крыма. Упаковали рюкзачки – 
и в дорогу. От Успенской площади города Владимира до Успен-
ской площади города Хабаровска доехали за восемь дней и семь 
ночей. Двадцать девятого августа мы, как и обещали, развернули 
копию Знамени Победы у стелы «Город воинской славы».

– Понятно, что машина хоть железная, но не вечная. Как под-
держиваете ее на ходу?

– Благодаря добрым людям. Поломки случаются, как и с 
любой техникой. Чиним, латаем. А главное – нам на помощь 
готовы прийти многие люди, причем бескорыстно, от чистого 
сердца. Не поверите, но за все время с нас ни в одном сервисе, 
автомастерской не взяли денег. 

В Башкирии отломился амортизатор. Как всегда в самом 
неудобном месте. Заехали в какие-то местные гаражи, приспо-
собленные под народные мастерские. Нашли авторемонтника. 
Посмотрел тот, поцокал языком и резюмировал: нужна сварка, 
которой у него сейчас, к сожалению, нет. Сразу из собравшихся 
вокруг «Победы» зрителей кто-то предложил помощь. Принес, 
заварили. Тут же кто-то взялся проверить проводку, кто-то коле-
са подкачать. Мы в ответ рассказали, куда и зачем едем. Уезжа-

ли, как от лучших друзей. Они нам даже на бензин скинулись, 
хотя сами не из богатеев. А мы все говорим, что люди стали злее, 
бессердечнее. Хороший у нас народ, душевный. 

Или другой случай. По пути на Иркутск забарахлила коробка 
передач. Километров сто пришлось на свой страх и риск ехать.  
В час ночи добрались до города Назарово, где нас встретили 
представители местного отделения «БОЕВОГО БРАТСТВА». 
Узнав о нашей беде, отправили нас спать (нам с первыми пету-
хами надо было снова в дорогу), а сами взялись исправить по-
ломку. Провозились до утра, но машину вернули в строй. 

На всю жизнь останется в памяти остановка в Улан-Удэ.  
На подъезде к городу под капотом стал раздаваться подозритель-
ный, настораживающий звук. Звоню руководителю Владимир-
ского областного отделения «БОЕВОГО БРАТСТВА» Валерию 
Малышеву. Говорю: «Нужна помощь». В ответ: «Хорошо, узнаю». 
Перезвонил и успокоил: «Заедете в Улан-Удэ – там вас уже наши 
собратья ждут». И правда: мужики встретили, вникли и поддер-
жали. Большую помощь оказал член правительства Республики 
Бурятия Петр Носков. В итоге мы оказались в автомастерской, 
в которой трудится семейство Дуберштейнов – папа, два сына, 
Михаил и Дмитрий, и их дядя. Уникальное предприятие, кото-
рое действует со времен СССР и известно на всю страну. Как 
выяснилось, здесь способны реанимировать даже самые без-
надежные четырехколесные раритеты. В этом убедились, полу-
чив через восемь часов нашу «Победу», работающую, как часы. 
Провожать нас вышли все, вплоть до бухгалтерии и техничек, а 
Дуберштейн-старший выступил с пятнадцатиминутной речью. 
И слова, сказанные им, у меня остались в сердце. 

– Получается, что автопробег – это не только тысячи кило-
метров дорог, но и сотни встреч с прекрасными людьми, радеющи-
ми за нашу страну? 

– Это точно. У нас есть карта маршрута, на которой обозна-
чены города, поселки, а я туда вписывал бы еще и имена людей, 
ставших нашими хорошими друзьями. В этом случае рядом с 
надписью Хабаровск обязательно указал бы имя Анатолия На-
сырова. После торжественного открытия стелы «Город воинской 
славы» Анатолий Аблемитович поздоровался, познакомился и 
пригласил в гости. Он возглавляет Хабаровский центр профес-
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сиональной подготовки и повышения квалификации кадров 
Федерального дорожного агентства, заслуженный работник 
транспорта Российской Федерации, почетный гражданин горо-
да Хабаровска, участник конфликта на Даманском. Многим ав-
толюбителям в крае он знаком как президент клуба «Авторетро». 
В нем более полусотни отечественных и зарубежных машин, са-
мые старые экспонаты – 1930 года выпуска. Автомобили стали 
жизнью Насырова, его работой, его хобби, его гордостью. Ана-
толий Аблемитович предложил вместе совершить автопробег из 
Хабаровска во Владивосток. И мы это сделали, развернув копию 
Знамени Победы во Владивостоке, в бухте Золотой Рог. Во вре-
мя этой церемонии судьба свела нас с бывшим командующим 
Тихоокеанским флотом адмиралом Константином Сиденко, с 
которым мы теперь поддерживаем тесные отношения. И этот 
список можно продолжать и продолжать. 

– Когда отправлялись в дорогу, были какие-то особые, запом-
нившиеся задания?

– В прошлом автопробеге мы записали видеообращение к 
артистам Владимирского драматического театра, где в марте 
прошлого года состоялась премьера спектакля «Молодая гвар-
дия». События в нем начинаются со сцены, отражающей разгул 
национализма в сегодняшней Украине, и переходят во времена 
Великой Отечественной войны. Место действия – Луганская 
область. Как и в романе Фадеева. И сразу попали под обстрел 
свободной прессы и интернет-изданий за якобы некорректное 
сравнение и аналогии. Чтобы поддержать артистов и директора 
театра Бориса Гунина, мы сделали свое обращение в Краснодоне 
у шурфа шахты, куда фашисты сбрасывали молодогвардейцев. 
Мы сказали о том, что у людей всегда есть выбор, как был он у 
молодогвардейцев, у тех, кто сегодня противостоит на Донбассе 
современным фашистам, у нас, кто не хочет дать нацизму под-
нять голову. И это придало им сил. Этот спектакль они вскоре 
показали в Сочи, в Олимпийском дворце. Поздравить артистов 
мы приехали вместе с ребятами из Луганска. Теперь мы тоже 
друзья. 

– В предстоящем автопробеге «Звезда нашей Великой Победы» 
у вас трудное задание и самый длинный маршрут… Как настрое-
ние? 

– Боевое. Дорога уже известная. Только на этот раз завернем 
в соседний Китай. На всех маршрутах впереди будет идти «По-
беда». Уникальную машину в моем луче выделил из своих запас-
ников Анатолий Насыров. Моя же «Победа» поедет на этот раз 
из Бреста. Этим лучом командует Виктор Кауров. Из Севастопо-
ля возьмет старт «Победа», предоставленная заместителем пред-
седателя Государственного Совета Республики Крым Андреем 
Козенко. Еще два автомобиля «ГАЗ М-20» подготовили в даль-
ний путь руководитель Владимирского областного отделения 
«БОЕВОГО БРАТСТВА» Валерий Малышев и член «БОЕВОГО 
БРАТСТВА» Артем Кашицын. Я верю, что на своей «Победе» 
тоже доберусь до Берлина и обязательно остановимся у рейхста-
га, где в прошлом году мы развернули Знамя Победы. Впереди у 
нас еще много дорог, встреч, впечатлений.

Беседу вел 
Юрий АБРАМОВ,

фото Павла ШИРШОВА

В ОБщЕСТВЕННОй ПАлАТЕ РОССИйСКОй ФЕДЕРАцИИ 

17 марта 2016 года прошел «круглый стол» «духовные 
основы патриотизма: роль ветеранских организаций». 
его участники смогли ознакомиться с международным 
общественно-патриотическим проектом «звезда нашей 
великой победы». эстафета памяти пройдет через города 
россии, белоруссии и китайской народной республики 
с торжественным ритуалом развертывания масштабной 
копии знамени победы и вручением ее в дар на вечное 
хранение. пять маршрутов проекта «звезда нашей великой 
победы», по которым проедут участники автомарша, станут 
олицетворением пяти лучей звезды на знамени победы.
руководитель проекта – первый заместитель председателя 
всероссийской организации «боевое братСтво» дмитрий 
Саблин отметил: «день победы – это праздник великой 
гордости за страну и ее народ, победивший фашизм. и наши 
дети, наша молодежь, должны знать и свято беречь историю 
отечества. автомарш «звезда нашей великой победы» – это 
вклад в сохранение памяти и правды».
участники дискуссии обсудили такие темы, как: 
преемственность поколений в деле защиты отечества, военно-
патриотическое воспитание молодежи; роль Сми в освещении 
мероприятий военно-патриотической направленности в 
современных условиях; взаимодействие и координация 
деятельности общероссийских общественных организаций 
ветеранской и патриотической направленности.
первый заместитель секретаря общественной палаты 
герой российской федерации вячеслав бочаров рассказал, 
что много лет занимается программами патриотического 
воспитания.
«одна из сегодняшних тем – преемственность поколений в 
деле защиты отечества. владимир путин сказал, что для того, 
чтобы построить общество, необходим фундамент, и это – 
патриотизм. я бы добавил, что краеугольным камнем в этом 
фундаменте является память о тех, на чьих примерах сегодня 
можно воспитывать молодежь», – подчеркнул бочаров.
его поддержал член общественной палаты дмитрий галочкин: 
для ветеранского сообщества и сообщества негосударственной 
сферы безопасности патриотизм является не просто словом, а 
«деятельной любовью к родине».
первый заместитель председателя всероссийской 
организации «боевое братСтво» николай шуба рассказал 
о проблемах с финансированием, с которыми приходится 
сталкиваться ветеранским организациям:
«в прошлом году «боевое братСтво» впервые за 18 лет 
получило грант на проведение молодежных патриотических 
лагерей. это помогло привлечь ребят, в которых мы увидели 
огромный потенциал. после обучения они разъехались по 
домам и сегодня являются примером для своих сверстников».
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Подвиг

ОТ КРЕСТА ДО КРЕСТА
Это произошло в Чечне, под Бамутом, 

в день, когда Евгению исполнилось девят-
надцать лет. После ста дней плена и жесто-
ких пыток он отказался снять нательный 
крестик и перейти на сторону боевиков. 
Не сломили бандиты и его товарищей… 
Андрей и Евгений были обезглавлены, 
Игорь и Александр – расстреляны. На 
следующий день, 24 мая 1996 года, Бамут 
и господствующая над местностью Лы-
сая гора были взяты частями под коман-
дованием генерал-майора Владимира 
Шаманова. Остатки оборонявшего село 
отряда Руслана Хойхороева, убийцы по-
граничников, под прикрытием сумерек  
и тумана ускользнули в горы вместе с гла-
варем. 

Но тогда Любовь Васильевна Родионо-
ва даже не подозревала, что после долгих 
и мучительных поисков сына следы при-
ведут именно к Хойхороеву. Что придется 
17 раз ездить к нему на переговоры, вы-
полнить, казалось, невозможные требова-
ния бандитов, из которых самым простым 
оказалось достать деньги – не раздумывая, 
продала квартиру. Остальные непомерные 
запросы боевиков матери помогли выпол-
нить простые, как и ее Женька, солдаты 
и офицеры той непростой войны. Ночью 
23 октября Любовь Васильевна своими 
руками выкопала останки сына и трех его 
сослуживцев, вместе с сопровождавши-
ми ее воинами погрузила их в армейский 
«Урал» и повезла в последний путь домой,  
в Россию.

В тот день умерла ее последняя надеж-
да. Страшных, безжалостных девять меся-
цев Любовь Васильевна пыталась найти и 
вернуть сына. Потому что знала, что кро-
ме нее с ее материнской любовью и без-
рассудностью это никто больше не в силах 
сделать. Верила: Женька жив – вот еще 
чуть-чуть потерпеть, пройти через очеред-
ные унижения, ужасы, боль. 

Все началось с телеграммы, казенно 
сообщившей, что рядовой Евгений Ро-
дионов дезертировал из пограничного от-
ряда. Она не поверила ни единому слову –  
и 26 февраля Любовь Васильевна была уже 
в Чечне. Правдами и неправдами добра-
лась до заставы, куда рядовой Родионов 
в январе 1996 года был направлен на пол-
года в командировку под командование 
Назранского пограничного отряда. Здесь, 
в окружении гор и боевиков, вместе с со-
служивцами заступит на охрану границы 
между Ингушетией и Чечней. Выяснит, 
что Евгений никуда не сбегал, а был за-
хвачен боевиками. Так командир пытался 
снять с себя вину, что отправил четырех 
необстрелянных мальчишек прямо в руки 
боевиков. Поймет, что в мясорубке этой 
войны ее сына просто списали и забыли, 
как расходный материал. И тогда она сама 
пошла искать его – по пути, где попутчи-
ками только горе и страдания. 

Она обошла около семидесяти насе-
ленных пунктов: Итум-Кале, Мескер-
Юрт, Автуры, Курчалой, Шатой… Пока 
однажды ей не сказали: «Твой сын погиб, 
ищи его в Бамуте». Испытания преследо-
вали Любовь Васильевну даже после того, 
как она привезла останки сына в Ростов, 
в 124-ю судебно-медицинскую лабора-
торию, когда казалось, что все кончено 
и «чаша испита до дна». А 5 ноября при-
шлось снова собираться в дорогу, потому 
что оказалось, что тело ее сына было без 
головы. И Любовь Васильевна снова пое-
хала в Бамут, к боевикам уже одна. Пере-
говоры были недолгими. Победила ее от-
чаянная храбрость. Боевики отдали кусоч-
ки от черепа, которые она осторожно сло-
жила в пакет. И снова поехала в Ростов.

Похоронили Евгения Родионова на 
кладбище в поселке Сатино-Русское. По-
смертно он был награжден орденом Муже-
ства. Высокая государственная награда… 
Но есть другая – имя Жени для многих 
стало примером христианского подвига.  
В Сербии и Черногории его чтут как свя-

В этом году 23 мая исполнится двадцать лет со дня гибели 
пограничника Евгения Родионова, убитого боевиками вме-
сте с тремя сослуживцами – младшим сержантом Андреем 
Трусовым, рядовыми Игорем Яковлевым и Александром 
Железновым. Они не предали веру и Отечество. Честные 
имена им вернула Любовь Васильевна Родионова, совер-
шившая материнский подвиг. 

СОлДАТСКАЯ МАМА
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того и называют Евгением Русским. Зна-
ют о нем в Греции,  иконы с его ликом 
есть на Афоне. В память о нем снято более  
20 документальных фильмов, печатаются 
книги. 

С ГРУЗОМ  
чЕЛОВЕчЕСКОй ДОБРОТЫ

Какой-то час езды от столицы – и мы 
уже на месте: Подольский район, поселок 
Курилово, стандартная пятиэтажка, пер-
вый этаж. Мы сидим на чистенькой кухне. 
Тихо тикают часы, без устали отсчитывая 
нашу земную жизнь. На нас с портрета 
пронзительно смотрит Женя. И сразу по-
нимаешь: он тоже здесь, с нами.

 «БОЕВОЕ БРАТСТВО» знаю много 
лет. Все произошло неожиданно. Тогда гу-
бернатор Московской области Герой Со-
ветского Союза Борис Громов встречался 
с главой района и по дороге решил заехать 
ко мне домой, – вспоминает Любовь Ва-
сильевна. – Вот так же сели на этой кухне 
и завели душевный разговор. Этот трога-
тельный момент остался у меня в памяти 
на всю жизнь. Мне тогда очень не хвата-
ло поддержки, теплых слов. А тут пришел 
боевой, легендарный генерал, который 
знает, что значит терять близких людей. 
Борис Всеволодович спросил, в чем я нуж-
даюсь. Ответила, что мне лично ничего не 
надо, но к тому времени я успела уже раз 
шестнадцать побывать в Чечне, как сама 
назвала, с грузом человеческой доброты. 
Как раз только вернулась из очередной 
поездки, на этот раз в Итум-Калинский 
погранотряд. Шел 2000 год, в самом разга-
ре была вторая чеченская кампания. По-
граничники оказались «в пекле» войны, 
сдерживая вылазки боевиков и из горной 
Чечни, и с территории Грузии, из Панкис-
ского ущелья. Бытовых условий даже для 
войны – минимум. Но главное, что ребя-
та должны знать: страна, россияне пом-
нят и гордятся ими. Я попросила Бориса 
Всеволодовича взять над погранотрядом 
шефство. Он сказал, что подумает, пото-
му что «БОЕВОЕ БРАТСТВО» и область 
уже поддерживали Софринскую бригаду и 
дивизию особого назначения имени Дзер-
жинского. А через короткое время раздал-
ся звонок из «БОЕВОГО БРАТСТВА» с 
предложением вместе отправиться с оче-
редным шефским десантом. В маршруте 
среди других был и новый пункт – Итум-
Калинский погранотряд. Возглавлял де-

легацию Дмитрий Саблин. Вот тогда я и 
познакомилась с этим удивительным че-
ловеком. Вместе, несмотря на опасности, 
добрались до пограничников, передали 
подарки, много полезных вещей. Маль-
чишки были счастливы. С этого момента 
помощь погранотряду только росла. Вско-
ре заставы даже стали называться Звени-
городская, Красногорская… В честь под-
московных городов-шефов». 

Из 60 поездок в Чечню, которые на счету 
Любови Васильевны, около 15 состоялись 
совместно с «БОЕВЫМ БРАТСТВОМ». 
Каждый выезд в «горячую точку» – это 
тонны груза, собранного людьми для сво-
их защитников. Что скрывать, тогда в ар-
мии не хватало элементарных вещей –от 
спальников и до дизельных электростан-
ций. Этот пробел и восполняли такие, как 
Любовь Васильевна. Под склад была при-
способлена квартира, использовали лю-
бое место – будь оно в местном отделении 
милиции, школе, офисе крупной газовой 
компании. Вес груза, который за прошед-
шие годы отвезла эта хрупкая женщина в 
Чечню нашим воинам, составил в общей 
сложности более 700 тонн. 

УСЛЫШьТЕ НАС
Сегодня у Любови Родионовой тоже 

много дел. Ответить всем, кто присылает 
письма и обращается с просьбой, за сове-
том. И встречи, встречи… 

Вот уже два года она пытается вразу-
мить наших депутатов на принятие за-
кона, чтобы матери спокойно доживали 
свой век. 

 «Прошу рассмотреть вопрос о присво-
ении статуса воинского захоронениям по-
гибших при исполнении воинского долга 
солдат и обеспечения должного ухода за 
ними. В настоящее время огромное коли-
чество заросших могил по стране пугает, 
так как уход за ними осуществляется ма-
терями, пока они живы. А что будет с за-
хоронениями впоследствии? Бесхозные 
могилы будут освобождаться для последу-
ющих захоронений совсем чужих людей. 
Это очень несправедливо. Наши сыновья 
защитили Россию ценой своей жизни, и 
государство обязано позаботиться об их 
могилах. Дайте нам возможность дожить 
наш недолгий горький век спокойно, 
зная, что за нами стоит страна. Патрио-
тизм – не слова, а действия. Забота о се-
мьях погибших и их захоронениях и есть 

патриотизм» – такое обращение вручает 
она без устали законодателям. К сожале-
нию, у нас частенько декларируется, что 
семьи погибших должны быть окружены 
заботой и вниманием со стороны госу-
дарства, а реально делается недостаточно.  
В первую очередь нужны жизненные за-
коны. 

***
На кладбище в поселке Сатино-Русское 

23 мая многолюдно. Люди собираются 
почтить память солдата Евгения Родио-
нова. Приезжают из России, Белоруссии, 
Украины. Традиционно приезжают кадеты 
из Переславля-Залесского. Проходят па-
нихида, поминальный обед с солдатской 
кашей, потом играет духовой оркестр.  
«В такие моменты я прошу: не надо пла-
кать, давайте научимся о них вспоминать 
светло… Только не путайте с радостно… 
Они достойны, чтобы ими гордились.  
Я благодарна богу за то, что он дал мне 
силы и возможность вернуть им честные их 
имена», – поясняет Любовь Васильевна.

Беседу вел 
Юрий АБРАМОВ,

фото Павла ШИРШОВА
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Возглавил ее «афганец» старший пра-
порщик запаса Владимир Бояркин, на-
гражденный медалями «За боевые за-
слуги», «За воинскую доблесть». Его 
главными помощниками стали воин-
интернационалист кавалер двух орденов 
Красной Звезды подполковник Стани-
слав Кильдишов и участник чеченских 
событий подполковник милиции Алексей 
Буйняков, награжденный медалями «За 
отличие в охране общественного поряд-
ка», «За доблесть», «За верность долгу». 

Актив ветеранов сразу взялся за дело. 
Перво-наперво установили крепкое взаи-
модействие с органами власти. В результа-
те вскоре заработала созданная совместно 
со специалистами Управления социаль-
ной защиты населения и принятая на Зем-
ском собрании района межведомственная 
целевая программа «Ветераны боевых 
действий», рассчитанная на 2007–2010 
годы. Следующим совместным делом ве-

теранов и органов соцзащиты стал проект 
«Юность, опаленная войной», состояв-
шийся в 2009 году. Он был направлен на 
сохранение традиций и развитие практики 
проведения общественно значимых меро-
приятий, на укрепление патриотического 
воспитания нового поколения защитни-
ков Отечества. По итогам «Юность, опа-
ленная войной» стала победителем кон-
курса социальных и культурных проектов 
ОАО «Лукойл» на территории Нижегород-
ской области. Ветераны получили грант, 
на средства которого в 2009 году была из-
дана книга «Дорогами Чечни» – рассказы 
и очерки о кулебачанах – участниках со-
бытий в Чеченской Республике. Спустя 
два года, в день памяти нижегородцев, 
погибших при исполнении воинского и 
служебного долга в военных локальных 
конфликтах, прошла презентация второй 
книги – «Дорогами Чечни» с чествовани-
ем героев публикаций. Причем издатель-

ская деятельность стала одним из основ-
ных направлений работы ветеранской 
организации по увековечению памяти во-
инов, отдавших жизни на полях сражений 
локальных войн и военных конфликтов, с 
самого рождения организации. Буквально 
три месяца спустя после учредительного 
собрания, в июле 2007 года, в свет вышла 
книга «Под солнцем и ветром Афгана» – 
о кулебачанах, с честью и достоинством 
исполнивших интернациональный долг. 
Ее презентация широко прошла во Двор-
це культуры. Большим событием в райо-
не стала презентация книги «Дорогами 
войны», состоявшаяся в рабочем поселке 
Гремячево в январе 2014 года. И останав-
ливаться на этом ветераны не намерены. 

В первые годы деятельности ветеран-
ской организации были заложены тра-
диции и мероприятия, ставшие ее гордо-
стью. В октябре 2007 года по инициативе 
представителей «БОЕВОГО БРАТСТВА» 

ВстречаЮбилей

Десять лет назад, 15 апреля 2006 года, на общем собрании ветеранов боевых действий 
Кулебакского района Нижегородской области было создано местное отделение Всерос-
сийской организации «БОЕВОЕ БРАТСТВО».  

ЭТО ТОЛЬКО НАЧАЛО
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в области прошла 1-я Спартакиада ветера-
нов боевых действий, молодежи и школь-
ников Кулебакского района, посвящен-
ная земляку, Герою России И.А. Мореву. 
Командир минометной батареи капитан 
Игорь Морев погиб в январе 1995 года в 
бою за Грозный. Команды соревновались 
в стрельбе, сборке-разборке автомата, в 
подтягивании на турнике и перетягивании 
каната, а также состязались на волейболь-
ной площадке. Команде ветеранов боевых 
действий Кулебакского ГОВД, победив-
шей в состязаниях, был вручен переходя-
щий кубок – бронзовая статуэтка, копия 
памятника воинам-интернационалистам, 
установленного на Поклонной горе в Мо-
скве. В рамках Спартакиады также про-
ходили соревнования юных спортсменов 
по греко-римской борьбе. Это спортив-
ное событие стало ежегодным. В октябре 
2015 года Спартакиада, посвященная па-
мяти Героя России И.А. Морева, состоя-
лась уже в девятый раз. Почетно, что она 
проходила в школе №6, носящей его имя. 
Победителем среди команд ветеранов бо-
евых действий стала дружина ОАО «Рус-
полимет», а среди молодежных команд – 
команда учащихся школы №6. 

Есть о чем рассказать представителям 
Кулебакского районного отделения и в 
плане увековечения имен земляков, по-
гибших в локальных войнах. Старожилы 
отделения помнят, как ветераны «БОЕ-
ВОГО БРАТСТВА» впервые организо-
ванно приняли участие в мероприятиях 
в день памяти нижегородцев, погибших 
при исполнении воинского и служебного 
долга в военных локальных конфликтах, 
в декабре 2007 года. В Кулебаки к боевым 
товарищам приехали ветераны из сосед-
него Ардатовского района. Вместе они 
посетили городское кладбище, где захо-
ронены их боевые товарищи, после чего в 
сквере имени Героя России И.А. Морева 
состоялся митинг. Учащиеся школы №6 
пригласили ветеранов, родственников 
погибших воинов посетить музей героя, 
находящийся в этом учебном заведе-
нии. Именно по инициативе «БОЕВОГО 
БРАТСТВА» в 2008 году в восьми школах 
района были созданы музейные экспози-
ции, посвященные выпускникам – участ-
никам локальных военных конфликтов.  
В том же году был проведен смотр-конкурс 
на лучшую экспозицию. В 2012 году про-
изошло значительное пополнение фондов 

школьных музеев, за счет средств бюдже-
та района были приобретены новые экс-
понаты.

Сохранить память о земляках, не вер-
нувшихся из боя, помогают мемориаль-
ные доски с их именами. За это время они 
были открыты в школе №10, посвящена 
Э.Ю. Корнееву, погибшему в Чечне в 1996 
году, в школе рабочего поселка Гремяче-
во, чей выпускник Д.А. Ларин до конца 
выполнил долг на Северном Кавказе, в 
школе поселка Мурзицы, где учился от-
важный воин А.Н. Горшков. Двадцатого 
февраля 2015 года мемориальная доска 
появилась на здании школы в рабочем 
поселке Велетьма. На ней выбито имя ве-
терана боевых действий Р.В. Зайцева.  

Отчет, сделанный Кулебакским рай-
онным отделением «БОЕВОГО БРАТ-
СТВА», от рождения до сегодняшне-
го дня составляет солидный том. Это и 
многочисленные памятные мероприятия, 
приуроченные к датам и событиям. Как, 
например, состоявшееся 6 мая 2015 года, 
когда ветераны во главе с руководителем 
организации А.В. Буйняковым, депута-
ты городской Думы во главе с ее предсе-
дателем С.Б. Чернышовым, сотрудники 
Кулебакского лесхоза, возглавляемого 
директором Е.А. Катыновым, представи-
тели молодежной палаты при городской 
Думе, молодогвардейцы заложили па-
мятную аллею, посвященную погибшим 
ветеранам боевых действий. Высажено 
62 деревца, по числу сложивших головы в 
военных конфликтах земляков. Большую 
роль сыграло «БОЕВОЕ БРАТСТВО» и 
в реализации проекта «Аллея славы» по 
установке мемориальной стелы в честь 
земляков – участников Первой мировой 
войны, Великой Отечественной войны, 
локальных конфликтов в Афганистане, 
Чечне, Таджикистане, участников ликви-
дации аварии на Чернобыльской АЭС.

Это и объемная работа по патриотиче-
скому воспитанию молодежи. Ветераны – 
частые гости в учебных заведениях райо-
на. Стараются проводить разнообразные 
мероприятия. Так, классные часы на тему 
афганской войны соседствуют с лыж-
ной эстафетой, посвященной воинам-
интернационалистам, которые предста-
вители «БОЕВОГО БРАТСТВА» провели в 
профессиональном училище №74 города 
Кулебаки. Во время общегородских меро-
приятий, посвященных 24-й годовщине 

вывода советских войск из Афганистана, 
организовали смотр-конкурс военно-
патриотических клубов школ города и 
района с участием ветеранов боевых дей-
ствий А.Н. Тарасова, А.Е. Мокрова. 

В мае 2012 года были созданы первич-
ные организации в рабочем поселке Гре-
мячево и в ОВД Кулебакского района. 
Гремячевская первичная организация, 
где председательствует В.В. Рубцов, стала 
авангардом и примером в деятельности 
для других.   

Не забывают активисты о современных 
средствах коммуникации – в Интернете 
силами ветеранов запущен сайт bbkl.ru.

С октября 2011 года организацию воз-
главляет Алексей Буйняков. Его замести-
телями были избраны Станислав Кильди-
шов и Михаил Талько. 

Сегодня в городе Кулебаки проживают 
450 ветеранов боевых действий: 98 участ-
ников событий в Афганистане, остальные 
прошли испытание в Египте, Эфиопии, 
на Cеверном Кавказе, в Таджикистане, 
Грузии. Из них 14 являются инвалидами. 
В 22 семьях сыновья погибли при испол-
нении служебных обязанностей военной 
службы в период прохождения военной 
службы по призыву, девять семей потеря-
ли своих сыновей в военных локальных 
конфликтах: 2 – в Афганистане, 7 – на 
Северном Кавказе. Один из погибших, 
капитан И.А. Морев, удостоен высшей 
награды государства – звания «Герой Рос-
сийской Федерации».

«Ветераны боевых действий, являясь 
преемниками фронтовиков, достойно 
продолжают эстафету по патриотическо-
му воспитанию подрастающего поколе-
ния, сохранению, поддержанию и преум-
ножению их боевых традиций. Наша па-
мять будет жить, пока живы мы – те, кто 
воевал в Афганистане и Египте, на Север-
ном Кавказе и в Таджикистане, в Грузии и 
в других военных локальных конфликтах. 
Будет жить, потому что ее свято хранят то-
варищи по оружию, родные и близкие по-
гибших и умерших ветеранов боевых дей-
ствий. Пока мы об этом помним и пока мы 
об этом говорим, – отмечая десятилетие 
организации, говорит Алексей Буйняков. 
– Мы намерены и дальше продолжать на-
чатое дело, поддерживая традиции наше-
го движения, гордо нести высокое звание 
«Ветеран боевых действий», работать на 
благо общества, народа и страны».  
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в липецкой кадетской школе №43 имени майора милиции алексея коврижных учебный день начинается, 
как в обычной армейской части: общее построение, постановка задач, развод на занятия. только здесь есть 
свое маленькое, но важное отличие: вместо взрослых воинов в строю – школьники в ладной кадетской 
форме. с восхищением наблюдаю, как очаровательный командир первого отделения 22-го взвода ученица 
второго класса маргарита Фурцева четко подает команду: «взвод, песню запевай!». и юные подчиненные 
тут же дружно начали исполнять строевую песню.  

незабываемое участие в парадах 9 мая, в день победы, и встречи с ветеранами, настойчивое изучение 
парашютной, строевой, медицинской подготовки, романтика военно-полевых сборов, тяготы марш-бросков, 
занятия вокалом и хореографией, изучение общеобразовательных дисциплин, блеск кадетских балов – это 
лишь немногое из жизни необычной школы, которая в прошлом году отметила свой полувековой юбилей. 

БУДУЩЕЕ СТРАНЫ
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ГАЛиНА АСТАхОВА –  
ЕКАТЕРиНА II ОТ ПЕДАГОГиКи

Готовясь к встрече с директором кадет-
ской школы, набросал полдюжины пред-
полагаемых вопросов по теме интервью, 
но уже с первых минут беседы понял: ни-
чего спрашивать не нужно. Содержатель-
ное повествование Галины Астаховой не 
разговорного, а скорее публицистического 
стиля говорило о незаурядности личности 
руководителя школы. Творческий подход 
к работе ощущался даже в ходе беседы. 
Чувствовались желание и заинтересован-
ность узнать мнение нового человека об 
увиденном и происходящем здесь.  

Но я был настолько впечатлен экскур-
сией по необычной школе, что молчал и 
думал только об одном: как хорошо было 
бы прямо сейчас отправить сюда на учебу 
своих четырех сыновей...

– Новые задачи образования, воспита-
ния, гражданского становления учащихся 
и новые перспективы приложения наше-
го педагогического труда ярко обозначи-
лись лет двенадцать назад, – вспоминает  
Галина Николаевна. – Наш коллектив 
увидел реальные проблемы, которые тре-
бовали решения. Наполняемость шко-
лы в 2003 году составляла чуть больше  
290 учащихся (на сегодняшний день в 
школе учатся 825 воспитанников и каде-
тов). В это время обратили внимание на 
прогрессивное кадетское образование. 
Поехали за опытом в Москву, где уже эф-
фективно действовали кадетские учили-
ща, школы, корпуса. Посмотрели, вникли 

и в итоге пришли к выводу: необходимо 
создавать не кадетские классы, как пла-
нировали сначала, а кадетскую школу. 

Но не только профессиональные поры-
вы вели к этому шагу педагогический кол-
лектив – обязывала и память о выпускни-
ке майоре милиции Алексее Коврижных, 
погибшем в Чечне, чье имя с гордостью 
носит школа.  

К большой радости всего коллектива, 
предложенная инициатива нашла под-
держку у администрации города, а именно 
у руководителя департамента образования 
Анны Шамаевой. Оказали поддержку в 
начинании общественность, родитель-
ское сообщество, представители ветеран-
ских организаций. Позже все они активно 
включились в воспитательный процесс.  

После того как школа официально по-
лучила новый общегородской статус, при-
ем детей осуществляется независимо от 
места их жительства. У первых двух кадет-
ских классов была юридическая специали-
зация. Шефство над ними взял Липецкий 
филиал Воронежского института МВД. 
Сегодня со школой, помимо них, плотно 
работают Липецкий авиацентр и Главное 
управление МЧС по региону. 

Все школьники ходят на занятия в ка-
детской форме. В первой половине дня 
ребята изучают обычные общеобразова-
тельные предметы, а во второй добавля-
ются профильные. Это строевая, физиче-
ская, огневая подготовка, хореография, а 
также военная история, уставы Вооружен-
ных Сил. 

– В отличие от обычных учеников ка-
дет должен выделяться не только формой, 
но и воспитанием. Это юный человек, ко-
торый готовит себя к службе военной, к 
службе гражданской и должен знать исто-
рию своего города, своей страны, – под-
черкивает Галина Николаевна.

ЗА ПРиМЕРОМ  
ДАЛЕКО хОДиТь НЕ НАДО

Кто-то из великих сказал: достичь цели 
можно тогда, когда есть три составляю-
щие: мудрая идея, огромное желание и 
надежная команда единомышленников.  
У директора кадетской школы №43 горо-
да Липецка все эти факторы есть. Но глав-
ное, как говорит Галина Николаевна, это 
люди.

Подобрать команду достойных педа-
гогов было непросто. Помогли коллеги, 
преданные не один десяток лет своему 
делу социальный педагог Ольга Дурова и 
завуч школы Ирина Просвирина.

– Сейчас многие наши педагоги стано-
вятся победителями творческих городских 
и всероссийских конкурсов, – говорит ди-
ректор. – К примеру, Татьяна Горенко и 
Жанна Карих стали лауреатами в конкурсе 
«Самый классный – классный», Наталья 
Корогодина, учитель дополнительного 
образования, руководитель вокальной 
студии «Нектарин», победила в городском 
конкурсе «Сердце отдаю детям». Более 
того, команда школы уже два года подряд 
занимает первые места во всероссийском 
конкурсе «Кадеты Отечества».
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Одной из особенностей школы стало 
введение должности офицер – воспита-
тель кадетского класса. 

Сегодня в сорок третей трудятся 
12 офицеров запаса. Именно на них 
лежит основная работа по военно-
патриотическому воспитанию кадетов, 
привитию азов военной науки – и в клас-

сах, и во время полевых лагерных сборов, 
и марш-бросков. Среди них хочется осо-
бо выделить подполковника Павла Пани-
на, Сергея Мухина и майора Вячеслава 
Пичугина. 

– Шестьдесят первый взвод – один из 
сложных, но под вашим началом он дол-
жен стать лучшим, – вспоминает слова 

директора кадетской школы, сказанные 
во время первой беседы после приема на 
работу, ветеран боевых действий офицер 
запаса Петр Воронин. Задачу Петр Алек-
сандрович воспринял, как приказ коман-
дира, и через полгода доверие оправдал. 

– Я очень рад, что тружусь в таком 
замечательном коллективе и с таким ру-
ководителем. Иду на работу, как домой. 
Здесь творческая атмосфера, осознание 
того, что мы, прошу прощения за высоко-
парные слова, но других здесь не подбе-
решь, строим будущее родного Отчества. 
Поверьте, это окрыляет.

По словам руководителя школы, каде-
ты берут пример с офицеров-воспитателей 
и профессиональный выбор многие де-
лают, ориентируясь на них. Например, 
если педагог – десантник, то, конечно, 
мечтают учиться в Рязанском высшем 
воздушно-десантном командном учи-
лище. Если «пушкарь», как, например, 
майор Вячеслав Пичугин – заместитель 
директора школы по безопасности, вы-

наша Справка

первый кадетский класс в липецкой школе №43 
был открыт в 2004 году. решением хх сессии 
второго созыва липецкого городского Совета 
депутатов от 20 мая 2003 года школе было при-
своено имя майора милиции алексея коврижных 
– выпускника школы, погибшего в августе  
2002 года в чеченской республике при исполне-
нии служебного долга. в школе была реализо-
вана экспериментальная программа «Создание 

образовательного пространства кадетской школы в 2009–2012 годах». Сейчас кадетская школа №43 
является образовательным учреждением, имеющим одну из наиболее полных программ гражданско-
патриотического воспитания в городе липецке. 
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пускник Пензенского высшего военного 
артиллерийского инженерного училища, 
то непременно стремятся в «боги войны». 
Поэтому не случайно в 2014 году в во-
енные училища поступили шестьдесят 
процентов выпускников сорок третьей  
школы. 

– Я могу жалеть лишь об одном – что 
эти люди, создающие будущее страны, 
получают скромное материальное возна-
граждение, – с грустью констатировала 
Галина Николаевна.

«ЗАВТРА ОТЕчЕСТВА  
НАчиНАЕТСя СЕГОДНя» 

Этот лозунг я прочитал на самом вид-
ном месте в школе. Знакомясь с ее жиз-
нью, обратил внимание, что все кадеты, 
особенно выпускники, отличаются уве-
ренностью в том, чего они хотят и куда 
пойдут учиться. Никакой инфантиль-
ности. К примеру, выпускники-кадеты – 
старшины рот, старшие сержанты Алек-
сандр Сухинин, Дмитрий Татаринов, Ки-

рилл Гребенщиков старательно готовятся 
поступать на военную кафедру Воронеж-
ского государственного университета, 
Илья Попов мечтает связать свою жизнь 
с военной авиацией.

А не так давно в администрацию шко-
лы поступила информация о том, что 
выпускник школы 2015 года Елена Се-
качева назначена командиром отделения 
института ФСБ России, где она проходит 
обучение, а старший сержант Александр 
Ларченко, выпускник 2014 года, назначен 
заместителем старшины роты Рязанского 
военного воздушно-десантного команд-
ного училища. 

– Приятно, когда выпускники, при-
езжая на каникулы, приходят в школу. 
Мы им искренне рады, – говорит Астахо-
ва. – А ведь еще несколько лет назад их 
родители сетовали: помогите оторвать от 
улицы, от компьютера. Сейчас многие из 
кадетов – наша гордость.

И вот торжественные минуты для каж-
дого воспитанника школы – посвяще-

ние в кадеты. Лучших из них – Веронику 
Блажевич и Артема Кеттнера – прини-
мают досрочно. 

Обычно кадетами ребята становят-
ся в пятом классе. Но можно за особые 
отличия стать раньше, как Вероника и 
Артем. Заместитель директора Вячеслав 
Пичугин по этому поводу заметил: «Ка-
дет должен не просто носить погоны, а 
иметь внутри соответствующее им чув-
ство ответственности».

Прежде чем получить долгождан- 
ые кадетские погоны, заместитель  
командира 22-го взвода учащийся вто-
рого класса Артем в присутствии пред-
ставителей администрации города, 
школы, а также гостей из войсковых 
частей, ветеранов боевых действий  
и духовенства, зачитывает текст кадет-
ской присяги: «...Служить Отечеству го-
тов!». 

Виктор БОГДАН,
фото автора

главными героями церемонии стали 19 юношей, которые в парадной форме 
в присутствии родителей и руководства мгик дали торжественное обещание 
«быть честным и верным товарищем, дорожить честью кадетского корпуса, вос-
питывать в себе лучшие человеческие качества патриота и гражданина своей 
родины, самоотверженно готовить себя к служению отечеству».

поздравить ребят с важным событием приехал советник председателя рос-
сийского военно-исторического общества ростислав мединский:

– приняв присягу, вы пронесете через всю жизнь девиз «жизнь – отечеству, 
честь – никому». хотелось бы отметить, что слово «честь» имеет производные. 
прежде всего уважение и любовь к людям, умение чтить своих родителей, со-
служивцев, близких, старших; почитать героев нашего отечества. что касается 
слов «уронить честь», если обратиться к александру Сергеевичу пушкину, к по-
вести «капитанская дочка» в качестве эпиграфа он взял слова «береги честь 
смолоду» – что говорит о многом: если уронить честь один раз, это придется не-
сти в себе всю жизнь, – сказал в приветственном слове ростислав мединский.

он подчеркнул, что за более чем 300-летнюю историю кадетского образо-
вания в россии из учебных корпусов выходили те, кто впоследствии составлял 
цвет армии и флота, ученые и писатели с мировыми именами. 

С напутствием к юношам обратился глава клуба героев Советского Союза, 
героев российской федерации, полных кавалеров ордена Славы города москвы 
и московской области герой Советского Союза генерал-полковник николай ан-
тошкин.

– мы поддерживаем создание кадетских классов и корпусов, где готовятся 
достойнейшие граждане нашей державы. это наша надежда и наше будущее. 
желаю ребятам брать пример со старшего поколения и хочу напомнить слова 
песни: «как принял присягу, от нее ни шагу!», – подчеркнул николай антошкин.

после поздравлений почетных гостей юные кадеты отправились на по-
знавательную экскурсию по выставке «герои отечества. георгиевская история 
россии». а в завершение церемонии ребятам вручили подарки: памятные знаки 
рвио, аксельбанты к парадной форме и фотоальбомы с текстом торжественной 
клятвы. 

напомним, что музыкальный кадетский корпус мгик был открыт в сентябре 
2015 года председателем российского военно-исторического общества, мини-
стром культуры российской федерации владимиром мединским.

– ребята, которые будут здесь учиться, получат уникальное образование в 
сфере гуманитарных наук, литературы, искусства, истории. выучат нескольких 
иностранных языков, научатся играть на нескольких музыкальных инструментах, 
– сказал на церемонии открытия кадетского корпуса владимир мединский.

Евгения ЕВГРАФОВА

Жизнь – Отечеству, честь – никОму
В музее «Стрелецкие палаты» Российского военно-исторического 
общества, расположенном в лаврушинском переулке Москвы, про-
шла торжественная церемония посвящения в кадеты воспитанников 
Музыкального кадетского корпуса Московского государственного 
института культуры (МГИК). 

№ 1 (162) 2016 / БОЕВОЕ БРАТСТВО 43



44 БОЕВОЕ БРАТСТВО / № 1 (162) 2016

Люди и судьбы

Пятнадцатого февраля мы отметили 
очередную дату вывода советских войск 
из Афганистана. В больших и малых го-
родах и поселках нашей страны и бывших 
союзных республик в 27-й раз прошли па-
мятные мероприятия, торжественные ми-
тинги, возложения цветов, посвященные 
этой дате. Ветераны-«афганцы» надели 
парадные мундиры с боевыми наградами, 
собрались, чтобы вспомнить и помянуть 
тех, кто поднимался в полный рост. К со-
жалению, пули и осколки той войны часто 
настигают воинов-интернационалистов 
уже в наши дни. Совсем недавно не вы-
держало сердце полковника в отставке 
Владимира Устинова, состоявшего в рядах 

Всероссийской организации «БОЕВОЕ 
БРАТСТВО». Скромный, спокойный, на-
дежный. Обрести эти качества ему помог 
спорт. Владимир Васильевич в молодости 
серьезно занимался легкой атлетикой, 
учился в институте физкультуры, строил 
с этим учетом планы на будущее, но Ро-
дина оказала ему высокое доверие – и он 
стал служить в Комитете госбезопасности 
СССР. Он был награжден орденами Крас-
ного Знамени и Красной Звезды, знаком 
«Почетный сотрудник КГБ СССР» и бо-
лее чем двадцатью медалями. Владимир 
Васильевич никогда не кичился своими 
заслугами, не требовал повышенного 
внимания к своей персоне. Мне кажется, 

что за многие годы службы в его харак-
тер вжилась профессиональная привычка 
оставаться в тени, но при этом выполнять 
задачу наивысшей сложности – обеспечи-
вать безопасность первых лиц, и не только 
в своем Отечестве, но и в дружественных 
зарубежных государствах. Ему довелось 
быть советником охраны архиепископа 
Макариоса, Фиделя Кастро, Раджива Ган-
ди, Сальвадора Альенде. Отдельной стро-
кой в его служебной биографии значится 
командировка в Афганистан, где офицер 
Устинов с 1986 по 1989 год выполнял обя-
занности советника по безопасности пре-
зидента Афганистана Мохаммада Наджи-
буллы. 

Три года полковник Владимир Устинов был рядом с президентом Афганистана, 
отвечая за его безопасность

товАриЩ нАдЖибуЛЛА
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Во время наших встреч Владимир Ва-
сильевич делился воспоминаниями о тех 
событиях, говорил уже в преломлении 
произошедших впоследствии перемен и 
в ДРА, и в нашей стране. Совсем недав-
но мы начали работу по подготовке мате-
риала для публикации в журнале «Боевое 
братство». В 2016 году исполняется 20 лет 
с момента убийства Наджибуллы, и Вла-
димир Васильевич очень хотел напомнить 
о трагедии человека, чья судьба оказалась 
на острие политических процессов того 
времени. Завершать работу над этими за-
метками мне пришлось уже с сыном Вла-
димира Васильевича Андреем, достойно 
продолжающим династию защитников 
Отечества с фамилией Устиновы.

ВОСТОК – ДЕЛО КОВАРНОЕ
История Афганистана – классика же-

стокой подковерной борьбы за власть, 
щедро сдобренная восточным колоритом 
и местными нравами. Девятнадцатилет-
ний король Захир-Шах вступил на трон 
Афганистана в 1933 году. Это случилось 
после смерти его отца, короля Мухамма-
да Надир-Шаха, убитого на параде вы-
пускников военного училища в Кабуле 
выстрелом стоявшего в строю курсанта. 
Покушение устроил дальний родственник 
эмира Аманулла-хан. В 1973 году двою-
родный брат и свояк короля премьер-
министр Мохаммад Дауд организовал го-
сударственный переворот, в то время ког-
да Захир-Шах находился в Италии. Там он 
и остался, отказавшись от вооруженной 
борьбы в попытке вернуть себе престол. 
Двадцать седьмого апреля 1978 года на 
улицах Кабула появились танки и пехота, 
которые окружили и обстреляли дворец 
Арг, где находился Дауд, здания силовых 
ведомств. Президент и вся его семья были 
убиты. В результате «Саурской револю-
ции» появилось новое государство – Де-
мократическая Республика Афганистан, 
которое возглавил Нур Мухаммед Тараки. 
Он в свою очередь пал от рук партийного 
товарища Хафизуллы Амина. Его на посту 
в ходе спецоперации «Шторм-333» заме-
нил Бабрак Кармаль. В мае 1986 года тот 
«по состоянию здоровья» был освобожден 
от должности, а его место занял Мохам-
мад Наджибулла. За многие годы к власти 
пришел лидер, воспользовавшийся мир-
ным путем, а не за счет кровавого перево-
рота и убийств.

Предательства вокруг него было мно-
го. За три года полковник Устинов вместе 
с коллегами предотвратили одиннадцать 
покушений на президента. В отличие от 
Бабрака Кармаля и других своих предше-
ственников Наджибулла много ездил по 
стране. Правильнее сказать, летал, потому 
что дороги в Афганистане были опасные. 
Для президента выделяли транспортный 
самолет, у которого имелась грузовая рам-
па. Было введено правило: все пассажиры 
во время полета должны быть облачены в 
парашюты, чтобы в случае опасности бы-
стро покинуть борт. Наджиба было беспо-
лезно просить об этом. На памяти Устино-
ва лишь раз президент поддался уговорам. 
Это смог сделать главный военный совет-
ник генерал армии Валентин Варенни-
ков. Наджибулла говорил, что полностью 
доверяет профессионализму советских 
военных летчиков. И те оправдывали его 
доверие. Однажды на взлете самолет на 
мгновение выскочил из зоны контроля 
правительственных войск и Ограничен-
ного контингента и тут же вслед за ним с 
земли устремилась пущенная душмана-
ми из переносного комплекса ракета. Но 
пилоты мгновенно среагировали на атаку, 
совершили маневр и ушли от опасности с 
резким набором высоты. 

«Приходилось проверять и перепрове-
рять информацию. Даже, казалось бы, из 
самых верных источников, – рассказывал 
Владимир Устинов. – Сначала удивлялся, 
возмущался, а потом привык – таков уж 
местный менталитет. Доходит до того, что, 
например, в каком-нибудь месте ведем 
переговоры, договариваемся, пожимаем 
руки – и тут же наносится удар в эту точку 
в надежде, что Наджибулла еще не успел 
оттуда уехать». 

По дорогам президентский кортеж 
передвигался на четырех одинаковых бро-
нированных «Мерседесах». Наджибулла 
обычно ездил в первом, но, когда появля-
лись сообщения об угрозах, порядок ма-
шин менялся. 

Традиционно под особым вниманием 
находились два повара с помощниками, 
обслуживавшие президента. Причем один 
готовил европейские блюда, второй – вос-
точные. Каждое тщательно проверялось, 
прямо из котла давали пробовать охране. 
Кстати, Наджибулла нахваливал и с удо-
вольствием ел щи, пироги. Только вот, не-
смотря на «советский» образ жизни, пить 

Наджибулла так и не научился. Рюмку он 
поднимал только по «производственной 
необходимости». 

В общем, у службы безопасности, ко-
торой, с одной стороны, руководил со-
ветский полковник Устинов, с другой – 
офицер афганской армии Джавсар, про-
тиворечий не было, но и стопроцентная 
уверенность друг в друге отсутствовала. 
По большей части это касалось професси-
ональных навыков. До этого Джавсар был 
простым пастухом, увлекся революцион-
ными идеями, нашел единомышленников 
и впоследствии оказался на своеобразных 
курсах безопасности, где познакомился с 
Набжибом. Потом Джавсар служил у него, 
когда тот был министром госбезопасно-
сти. Уже будучи президентом, он сделал 
его своим помощником и присвоил гене-
ральское звание. Но все равно советнику 
Устинову тогда он доверял больше. По 
крайней мере так казалось Виктору Ва-
сильевичу. За эти годы он тоже проникся 
уважением к этому неординарному, даже 
для востока, человеку. 

НА ПРОиЗВОЛ СУДьБЫ
Наджиб родился в 1947 году в семье 

офицера королевской армии – довольно 
высокого происхождения. Отец причис-
лял себя к ахматзаям – одному из круп-
ных пуштунских племен, издавна живу-
щих на территории Афганистана. Он рос 
крепким, энергичным, самостоятельным 
парнем. Юношей окунулся в революци-
онную романтику, вступил в молодежную 
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организацию Народно-демократической 
партии. По примеру советских комсо-
мольцев, которые увеличивали свой воз-
раст, чтобы попасть на фронт, тоже доба-
вил себе пару лет. За упертый характер и 
мощное телосложение еще в школе полу-
чил прозвище «Бык», перекочевавшее за 
ним и на медицинский факультет Кабуль-
ского университета, являвшийся центром 

вольнодумства. За участие в митингах и 
забастовках студент Наджиб был отчис-
лен. К тридцати годам он уже был в числе 
лидеров Народно-демократической пар-
тии. Его считали толковым и грамотным 
человеком. Свободно говорил на четырех 
иностранных языках: самостоятельно изу-
чил русский, английский, французский и 
хинди. Каждую пятницу, а также по боль-
шим мусульманским праздникам Наджиб 
ходил в мечеть. Он усердно молился, а 
иногда и выступал с проповедями перед 
верующими. Был прирожденным орато-
ром, хорошо знал Коран. Но это совсем не 
мешало ему зачитываться произведения-
ми Ленина, мечтая о претворении социа-
листической идеи в нищей, неграмотной 
стране. 

Еще одной особенностью этого лиде-
ра было то, что Наджибулла умудрялся 
в крепкой афганской заварухе находить 

общий язык со всеми руководителями 
группировок. Кроме того, умел говорить с 
советскими кураторами – с достоинством, 
но уважительно. Он выслушивал, что го-
ворила ему Москва, но при этом не был 
первым учеником. Известно, что он часто 
спорил с главным политическим советни-
ком Виктором Поляничко. Наджибулла 
придерживался социалистических идей. 

Но он был реалистом. Понимал, что стро-
ить новое общество в Афганистане еще 
рано, нельзя безграмотный народ силой 
тащить в светлое будущее, придерживался 
идеологии национальной демократии, ко-
торая, по его мнению, способна объеди-
нить враждующие племена и прекратить 
междоусобицу. В начале января 1987 года с 
подачи Наджибуллы была принята декла-
рация Ревсовета ДРА «О национальном 
примирении», которая предусматривала 
свертывание активных боевых действий 
советских и правительственных войск и 
урегулирование положения в стране путем 
переговоров. 

Толерантный, терпеливый, способный 
выслушивать как аргументы, так и контр- 
аргументы, он прекрасно понимал и сво-
их союзников, и своих противников.  
А потому оставался одиночкой, полити-
ком без команды. Даже с партийными 

единомышленниками он не был близок. 
Ни от кого не зависел и никому полностью 
не доверял. Кроме, пожалуй, трех человек, 
которые действительно были ему преданы 
до конца. Это его преемник на посту гос-
безопасности Якуби, адъютант Джавсар и 
родной брат Ахматзай. Несмотря на кажу-
щуюся мягкость, Наджибулла мог прини-
мать и жесткие решения. Например, ког-
да в 1988 году правительственные войска 
сдали душманам Кандагар. В этой истории 
были и обман, и предательство крупных 
военачальников, которых он незамедли-
тельно покарал со всей строгостью. 

«В 1989 году с уходом Ограниченного 
контингента из Афганистана я тоже по-
лучил приказ о возвращении на Родину, 
– вспоминал Владимир Устинов – Расста-
вание было теплым. Крепко пожали руки, 
высказали пожелание не терять связь. Кто 
мог подумать, что увидеться нам будет не 
суждено. Получилось так, что, пока Со-
ветский Союз в полной мере выполнял 
свои обязательства по Женевским согла-
шениям, США, страны Запада, отдельные 
страны Персидского залива, напротив, 
наращивали свою агрессию против неза-
висимого Афганистана, открыто поддер-
живая моджахедов. 

В ту пору у нас преобладали горячие го-
ловы. Курс был на Запад, на заокеанских 
партнеров. Той же линии придерживалось 
руководство МИДа во главе с Панкиным, 
который подписал соглашение с амери-
канцами о прекращении поставок оружия 
воюющим сторонам. Панкина вскоре сме-
нил Козырев, который довершил поворот 
политики в сторону США, где ныне тихо 
и проживает. Наше присутствие в Афга-
нистане в любой форме воспринималось 
резко негативно. 

В итоге ДРА оказалась, по сути, бро-
шенной Советским Союзом на произвол 
судьбы, а вместе со всей страной и сотни 
тысяч подготовленных и воспитанных 
нами в советском духе специалистов, дру-
зей. Оставили мы без поддержки и това-
рища Наджибуллу, который после ухода 
наших войск продержался у власти три 
года».

ОСТАЛСя В ПАМяТи НАРОДА
В начале 1992 года в Кабул прилетел 

министр иностранных дел Андрей Козы-
рев и прямо сказал Наджибулле, чтобы он 
на Россию больше не рассчитывал. Взве-
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сив все шансы, он поступил благоразумно 
и добровольно сложил с себя полномочия 
президента Афганистана, считая, что этим 
избежал ненужного кровопролития.

В Кабул вошли вооруженные силы оп-
позиции, президентом стал проамерикан-
ски настроенный Раббани, который обе-
щал не препятствовать выезду Наджибул-
лы. Отставной лидер уже направлялся в 
аэропорт, но на подъезде к нему был оста-
новлен. Охрана Наджибуллы была разо-
ружена, а сам он вынужден был вернуться 
в город. Попыток его ареста не предпри-
нималось. К исходу того же дня бывшему 
президенту было предоставлено полити-
ческое убежище в миссии ООН в Кабуле, 
где он провел четыре с половиной года. 

В сентябре 1996 года отряды талибов 
захватили Кабул. Узнав, что бывший пре-
зидент остался в столице, пакистанские 
спецслужбы отреагировали незамедли-
тельно. Группа вооруженных талибов во-
рвалась в миссию ООН, попутно устроив 
там погром, арестовав и избив ее сотруд-
ников из числа афганских граждан. Над-

жибулла и его брат Ахмадзай были захва-
чены и переведены на одну из конспира-
тивных квартир пакистанской разведки.

Наджибуллу предавали много раз. Но в 
самый страшный свой час он нашел силы 
не предать ни Афганистан, ни свой народ, 
ни себя. Наджибулла перенес страшные 
пытки. Палачи требовали назвать фами-
лии русских агентов. Его повесили вмес-
те с братом Шахпуром Ахмадзайем рядом 
с президентским дворцом на площади, 
где раньше располагалась гостиница  
«Ариана». 

Через несколько дней талибы разреши-
ли соплеменникам Набжибуллы вывезти 
его тело из Кабула и похоронить по му-
сульманскому обряду в городе Гардезе. 

Причем перед талибами Наджибулла 
ни в чем не был виновен – во время его 
президентства этого оппозиционного дви-
жения еще не было. Оно зародилось среди 
пуштунов в 1994 году. 

В 2008 году одна из кабульских радио-
станций провела опрос среди жителей 
провинции Кабул. При ответе на вопрос, 

какой из политических режимов прошло-
го и настоящего времени они считают 
наиболее отвечающим их интересам, свы-
ше 93 процентов опрошенных выбрали 
режим Наджибуллы...

До того как он стал президентом, его 
звали просто Наджи, что значит «благо-
родный человек». Имя Наджибулла поя-
вилось потом – «благородный сын Алла-
ха» – буквальный перевод. В известном 
смысле, помазанник божий. Когда кто-то 
из советских друзей называл его «товарищ 
Наджибулла», он сам, похоже, не улавли-
вал противоречивости этого обращения. 
Для многих он остался по-прежнему док-
тор Наджиб. 

Напоминанием о службе в Афганиста-
не у полковника Устинова остались две 
награды ДРА – орден «Звезда» I и II степе-
ней, которые ему лично вручил президент 
Наджибулла. 

Евгений ЛЕБЕДЕВ, 
почетный ветеран Президентского  

(Кремлевского) полка СКМК ФСО России

наша Справка

мохаммад наджибулла – государственный деятель, президент афганистана с 1986 по 1992 год. родился в селе милан, в окрестностях города гардез,  
6 августа 1947 года. отец ахтар мохаммад работал в консульстве пешавара, дед – вождь племени ахмедзай. после окончания гимназии поступил 
в кабульский университет на медицинский факультет. в  1975 году получил степень доктора медицины. во время учебы вел активную политическую 
деятельность. в 1965 году наджибулла вступил в демократическую партию и возглавил нелегальное демократическое общество студентов. в 1969 году его 
арестовали за призыв к подготовке восстания, участие в демонстрациях и забастовках. в январе 1970 года он вновь был арестован, на этот раз за оскорбление 
Соединенных штатов америки и действия, противоречащие нейтралитету страны. во время демонстрации он со студентами закидал яйцами машину Спиро 
агню – вице-президента Соединенных штатов. 
в 1977 году его назначили членом цк народной демократической партии афганистана. после революции в Сауре он возглавил революционный совет и 
партийный комитет в кабуле. но разногласия внутри партии вынудили его уехать из столицы, наджибулла был отправлен в иран в качестве посла. но в 
октябре 1978 года его сняли с должности и лишили гражданства, вследствие чего мохаммад наджибулла был вынужден уехать в москву, где скрывался до 
декабря 1979 года, пока советские войска не вошли на территорию афганистана. вернувшись в страну, наджибулла возглавил службу безопасности (хад).  
30 ноября 1986 года наджибулла был избран президентом афганистана. по его инициативе в январе 1987 года была принята декларация «о национальном 
примирении». она предписывала завершение активных военных действий и урегулирование конфликта путем мирных переговоров. в декабре 1989 
года, через считанные дни после того, как советские войска были выведены из афганистана, моджахеды начали наступление на джелалабад. мохаммад 
наджибулла объявил чрезвычайное положение в стране. 5 марта 1990 года начался суд над арестованными халькистами. в ответ на это министр обороны 
страны шахнаваз танай организовал вооруженный мятеж, который был подавлен. организатор мятежа бежал в пакистан, где впоследствии примкнул к банде 
хекматияра. 
в 1990 году  афганистан остался без экономической и технической  поддержки СССр.  16 апреля 1992 года наджибулла передал свой пост абдуру рахиму 
хатефу, который временно исполнял обязанности президента. а уже в апреле того же года генерал дустум организовал переворот, который привел 
моджахедов к власти. осенью 1992 года генералы хекматияр и масуд обвинили друг друга в предательстве и, оставив военную технику и склады вооружения, 
покинули кабул. тогда же СССр ликвидировал свое посольство в афганистане. наджибулле и его сторонникам предлагал политическое убежище ряд стран, 
в том числе россия и Сша, но он решил остаться в кабуле, не желая бросать страну в столь сложное время. перед захватом города он успел переправить 
супругу с детьми и сестрой в дели. в кабуле остались его брат шапур ахмадзай, начальник охраны джавсар, начальник канцелярии тухи и наджибулла 
мохаммад. жизненный путь вынудил бывшего президента страны укрываться в индийском посольстве, а затем в представительстве оон. на территории 
индийского посольства в кабуле, а затем в кабульской миссии оон. после взятия кабула войсками талибов был жестоко убит 27 сентября 1996 году.
похоронить наджибуллу по обычаям ислама талибы запретили, но народ все еще помнил и чтил его память: люди в пешаваре и кветте тайком читали по нему 
молитвы. когда его тело все же передали красному кресту, племя ахмадзай, в котором его дед был вождем, похоронило его в родном городе гардезе. 



48 БОЕВОЕ БРАТСТВО / № 1 (162) 2016

Читальный залИз жизни

Вот именно... А что будет? С ним – уже ничего. Он погиб в 
восемьдесят четвертом. Был пластмассовый венок от военкомата, 
что-то там еще, много красивых и пафосных слов об интернацио-
нальном долге. 

Отец пережил сына на один год – инфаркт. Остались мать и 
младший сын. Он выучился, стал военным медиком. Шесть лет 
назад мы обновили памятник на могиле. Мать быстро постарела 
– горе не красит. Мужественная женщина. Человек, от которого 
мы ни разу не слышали ни единого слова обиды, не видели ни 
одной слезы. 

Мы все увидели сами. Развороченная ограда, разбитый памят-
ник. Граффити в виде свастик и прочей ерунды, битые бутылки. 
Громили долго и с чувством, больно били по лицу, высеченному на 
камне. Это сколько же надо терпения! Спросили: «Мама, почему 
не сказала сразу?» Она заплакала. Наверное, есть в нас что-то, что 
называют жестокостью, когда срывает планку. Хорошо, когда есть 
деньги. Хорошо, когда есть возможности и связи. Заставили ра-
ботать и кладбищенских памятникоделов. Разговор был простой: 
или делаете по-хорошему за деньги, быстро, или без денег пред-
варительно, огребая по самое не могу. Сторожа кладбищенские 
оперативно были 
приведены 
в чув-

ство. Как – говорить не хочу. В них, привыкших брать за любое те-
лодвижение мзду, вдруг проснулись забытые чувства сострадания 
и бескорыстия. Оказалось, что памятник новый можно сделать 
за пять часов и установить за час. Если использовать нетрадици-
онные методы убеждения. Местным милиционерам доходчиво 
объяснили, что будет лучше, если они первыми найдут тех, кто 
это сделал, чем кто-то другой. Уже ночью, сидя возле приведен-
ной в идеальный порядок могилы, разлив водку по стаканам, мы, 
взрослые мужики, поняли, что вели себя так, словно много лет 
назад на зачистках. Никакой жалости, никаких эмоций, никакого 
страха. Ничего. Просто работа… 

Была красивая ночь, падал снег… 
«Что с ним будет – он же памятник?!» – это мы услышали от 

директора кладбища. Теперь он очень сожалеет. Не сообразил, 
харя, кому и что сказал… А что с ним будет – он же памятник?! 
С ним ничего не будет. Ему все равно. Все, что он был должен, 
он сделал в жизни. Все, что успел. Жил, как настоящий мужик.  
И погиб, как настоящий мужик.

Что с ним будет – он же памятник?! С ним – ничего. С нами.  
С нами случилось. Это наша память, наше прошлое, наш друг, 
который так мало прожил. Всего 24 года. Что с ним будет – он 

же памятник?! С нами будет. Будет то, что мы остаемся на этой 
войне до тех пор, пока живы. И для нас это война, 

которая закончится, наверное, только тог-
да, когда уйдет последний из нас.  

А до тех пор, пока мы живы, 
мы помним. 

На этот крохотный рассказ наткнулся совершенно случайно в океанских просторах Интернета. Зацепил. Прямо за сердце. К сожалению, автор 
неизвестен. Место происшедшего тоже. Подумал: это могло случиться рядом с любым из нас. Остановимся на минуту, оторвемся от суеты и 
спешки, вспомним тех, кто не вернулся из боя… 

ЧтО С НИМ будЕт – ОН жЕ ПаМятНИк?!
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– Военная служба у нас в семье в почете, –
заметила, пробегаясь по страницам нашего 
журнала, актриса, мама и просто красавица 
Марина Александрова. – Ведь я выросла в 
семье настоящего защитника Отечества. 
Папа у меня офицер, артиллерист. Мы за 
ним с мамой, считай, полстраны проехали, 
– продолжила рассказ собеседница. – Все
мое детство прошло в гарнизонах. Свои 
первые пять лет прожила в небольшом го-
родке на юге Венгрии с романтическим на-
званием Кишкунмайш. Отец день и ночь 
пропадал на службе (в Кишкунмайше в 
то время дислоцировался мотострелковый 
полк Советской Армии. – Ред.). Со мной 
занималась мама. Повезло, она у меня по 
образованию педагог. Так что воспитыва-
лась строго по науке. Потом папу перевели 
в Забайкалье, оттуда – в Санкт-Петербург, 
где он и закончил службу. К моему сча-
стью, после кочевой жизни родители ре-
шили остаться в этом прекрасном городе. 
Когда мне улыбается удача и я снова ока-
зываюсь в Питере, с наслаждением гуляю 
по улицам, вспоминаю места, где мы жили 
в обычной коммуналке, где играла в прят-
ки и «казаки-разбойники», целовалась с 
мальчишками, куда ходила заниматься на 
арфе.  

Вообще-то родители Марины, Андрей 
Витальевич и Ирина Анатольевна, меч-
тали, чтобы их дочь стала переводчиком 
или менеджером по туризму, но у нее был 
свой жизненный план. Его Марина стала 
претворять с четырнадцати лет, когда за-
писалась в студию «Вообрази», созданную 
на телевизионном «Пятом канале». В сем-
надцать Марина уезжает в Москву и посту-
пает в Щукинское училище. Впервые юная 
актриса снялась в кино уже на первом кур-
се в картине Андрея Разенкова «Северное 
сияние». Посчастливилось работать на 
одной съемочной площадке с Александром 
Збруевым, Еленой Кореневой. Настоящую 
известность Марине принесла роль в се-
риале «Азазель» (2002 год. – Ред.). Целую 
армию поклонников и воздыхателей ей 
принес телевизионный проект «Последний 
герой-3», в котором она приняла участие.  
В 2004 году в прокат выходит фильм «Тая-
ние снегов», за роль в котором она получа-
ет приз «Лучший дебют» на сан-ремовском 
фестивале художественных фильмов.  
И пошло-поехало… Сегодня на счету Алек-
сандровой, по моим подсчетам, участие в 
50 кинопроектах. Только в этом году она 
сыграла роли в восьми фильмах и сериалах. 
Ярко блеснула Марина в вышедшем недав-

но фильме «Рожденная звездой», рассказы-
вающем о судьбе и жизни звезды советской 
эстрады в 50-е годы прошлого столетия. 

– Готовясь к этой роли, пересмотрела
множество фильмов и переслушала массу 
песен 50–60-х годов. Майя Кристалин-
ская, Аида Ведищева, Тамара Миансарова 
практически прописались в моем доме.  
В результате получился собирательный об-
раз всенародно любимой певицы, – рас-
сказала Марина. 

Со слов Александровой, она большой 
любитель новых ощущений. В свое вре-
мя научилась фехтовать, скакать верхом 
на лошади, метко стрелять, уверенно во-
дить машину. Из относительно недавних 
достижений – курсы итальянской кухни, 
уроки актерского мастерства в Америке, 
семинар по оказанию первой медицинской 
помощи. Что касается последнего, Марина 
объясняет: «После рождения сына я поня-
ла, что нужно быть более подготовленной. 
Ребенок падает, обдирает коленки, и ты 
начинаешь в растерянности звонить маме, 
врачам, не зная, что делать. А ведь всего-
навсего достаточно овладеть несложными 
навыками оказания первой помощи».

Сегодня эти навыки оказались еще бо-
лее востребованными. В этом году в семье 
Марины произошло знаменательное со-

бытие. Она во второй раз стала мамой –  
у трехлетнего Андрюши теперь есть се-
стренка Катюша. 

Как теперь все успевает мама двух детей 
Александрова?

– Мне очень помогают такие качества,
как организованность, стремление к разви-
тию, привитые мне в детстве родителями. 
Папа, как человек военный, научил быть 
собранной в любой ситуации, – делится 
она секретами. 

– Я – человек, живущий в гармонии.
Все, что меня сегодня окружает: муж, дети, 
моя профессия, – дает мне возможность 
быть собой. А это один из величайших да-
ров на земле, – ставит точку в нашей беседе 
Марина. 

И небольшая ремарка. Прежде чем на-
браться храбрости и подойти к Марине 
Александровой, провел разведку среди ее 
коллег по киноцеху на съемочной площад-
ке фильма «Настоящий сценарий» молодо-
го режиссера Сергея Знаменского. «Мари-
на прекрасный, отзывчивый, общительный 
человек. Никакого зазнайства. Подходите, 
не бойтесь», – в один голос сказали они. 
Так я и сделал… 

Виталий РАГУЛИН,
фото автора
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